



Jueves
11 de octubre
de 2012

Año XXIX
Nº 1.243
\$ 4.-

www.po.org.ar
prensaobrera@po.org.ar
Ayacucho 448
C1026AAB
Ciudad de Buenos Aires

Editorial

La plaza dejó
planteada la
huelga general

Página 3

EL 20 A PLAZA DE MAYO ¡JUSTICIA PARA MARIANO!

El próximo sábado 20 se cumplirán dos años del crimen de Mariano Ferreyra y del brutal ataque a Elsa Rodríguez y a otros compañeros.

El crimen de Mariano sacó a la luz el entrelazamiento de la burocracia sindical con la policía, los concesionarios del ferrocarril y el aparato del Estado, para superexplotar a los trabajadores tercerizados y para desviar a sus bolsillos los subsidios que el gobierno K reparte sin control entre sus amigos.

La lucha popular puso en la cárcel a la patota de Pedraza y en el banquillo de los acusados a una parte de la policía, pero todavía falta un camino a recorrer para obtener la condena de los criminales -y, por esta vía, contribuir también a poner fin a la dominación de los sindicatos por parte de la burocracia sindical.

Las amenazas a los testigos del juicio oral y público a la patota y a la policía, así como el secuestro de uno de ellos, ponen de manifiesto que los responsables políticos del crimen no cejan en sus esfuerzos para arrancar la impunidad.

La incapacidad del gobierno para neutralizar esas amenazas, y para impedir el secuestro reciente y su esclarecimiento, demuestra que solamente la lucha popular podrá conseguir la ¡Justicia para Mariano!

Por eso, convirtámos el segundo aniversario del asesinato de nuestro compañero Mariano Ferreyra -el próximo 20 de octubre- en una gran jornada de movilización a Plaza de Mayo.

Llenemos la Plaza -y todas las plazas del país- este 20.





Los trabajadores y el 7D



Cristina Kirchner y Martín Sabbatella. Entre Clarín y el gobierno hay una disputa capitalista.

El amenazante 7D y la muy publicitada batalla final contra el grupo Clarín han ingresado en el territorio kafkiano de los tribunales. Corpo y gobierno se trenzan en recusaciones judiciales cruzadas para manejar el desenlace. Detrás del subterfugio de la "libertad de prensa" se esconden cuestiones patrimoniales y derechos de propiedad. O sea que se trata de una disputa de orden estrictamente capitalista.

La historia puede ser simplificada. El gobierno logró apartar del juzgado encargado del tema al juez Tettamanti (lo acusa de alineado con Clarín); Julio Alak, ministro de Justicia, había dicho que Tettamanti fue nombrado por la dictadura, de lo cual se acuerda recién ahora. En nueve años, el "gobierno de los derechos humanos" nunca planteó expulsar a los jueces nombrados entre 1976 y 1983; por el contrario, los ha reciclado. La ocupación de Clarín requiere tener alineadas a

todas las instituciones del Estado. Ese salto requerirá una o varias crisis políticas.

¿Qué pasará entonces el 7D? Sabbatella, que ahora preside el Afscra, todavía no aclaró sus planes. Según el diario *La Nación*, sin embargo, Sabbatella estaría buscando una línea de compromiso, que consistiría en obtener de la Corpo un plan de "desinversión" aprobado por el Afscra. Esto le daría una salida a los grupos capitalistas amigos de los K, que también están "sobreinvertidos" y necesitan armar un esquema de testaferros para adecuarse a la ley de medios.

Clarín insiste en solicitar la constitucionalidad del artículo que ordena la "desinversión". Con mucha picardía, Magnetto ha presentado a TN como el canal del "cacerolazo" y espera un 8N masivo (algunos hablan de un millón de personas en el Obelisco).

¿Qué pasa, mientras tanto, entre los trabajadores gráficos y de

prensa, en relación con este conflicto, y la clase obrera en general?

Los trabajadores de prensa y de la televisión ingresan en este conflicto neutralizados por sus direcciones sindicales. La UTPBA apoya al gobierno; la comisión interna del canal 13 del Sindicato de Televisión defiende el planteo de inconstitucionalidad de Clarín. La izquierda, que tiene presencia entre los trabajadores de prensa, apoya al gobierno contra Clarín. No le importa que se forme un monopolio oficial de medios, entre los funcionarios del gobierno y los capitalistas amigos de los K. Tampoco le importa el fracaso de la ley de medios, definitivamente incapaz de licitar el tercio de la frecuencia a los movimientos sociales. Desligan el conflicto comunicacional del carácter de clase del gobierno, que paga la deuda externa con fondos de la Anses y promociona a los monopolios nacionales, y mantiene en pie el monopolio trasnacional del comercio

Lanata, defendemos la libertad de expresión

La labor periodística de Lanata en Venezuela no va a ser recordada como su mejor producción profesional. Lanata, sin el menor espíritu crítico, repitió como un loro lo que soplaron los medios internacionales, que aseguraban un resultado electoral "cabeza a cabeza" entre Chávez y Capriles, y volvió a dejar de lado el carácter reaccionario de la oposición oficial al chavismo -que tiene en su tradición no solamente el golpe de estado de abril de 2002 sino la masacre de una cifra aún desconocida de venezolanos, en febrero de 1989. También presentó como ejemplo la "unidad de la oposición" venezolana, con una clara alusión a que la oposición en Argentina copiara el modelo de su contraparte venezolana.

Con independencia de todo esto, la detención de Lanata y el secuestro de sus archivos y videos merece todo nuestro repudio, y pone de manifiesto la política de censura y represión que acompaña al monopolio oficial de los medios de comunicación. Los atropellos y apretadas a Lanata y a los trabajadores de prensa, por parte de los servicios de inteligencia venezolanos, han sido funcionales a la derecha política y mediática.

En el episodio caraqueño defendemos el derecho a la libertad de trabajo y de expresión de Jorge Lanata y sus compañeros de trabajo, contra la censura y represión del bonapartismo nacionalista.

M. Peralta

exterior, de las privatizadas, del petróleo.

El kirchnerismo, consciente del lugar estratégico que ocupan los trabajadores, está prometiendo la "estabilidad laboral" de los empleados del grupo Clarín. Se trata de una promesa de cumplimiento imposible, por la misma razón de que el objetivo del gobierno es la reglamentación de la prensa y la comunicación.

La defensa de los puestos plantea una reivindicación fundamental: el control y la gestión colectiva (responsable ante las asambleas)

de los medios. No es un planteo que se pueda confinar a un medio determinado, solamente puede prosperar si es una posición común de trabajadores de prensa y gráficos, y del conjunto de los luchadores sindicales y asambleas gremiales. Está en juego el derecho al trabajo, el derecho a la libertad ideológica del trabajador de prensa, la independencia de los sindicatos del Estado y la libertad de acción frente a los gobiernos patronales.

Abramos la discusión.

Gabriel Solano

COMUNICADO DE PRENSA

Asesinaron a otro miembro del Mocase-VC

Miguel Galván, miembro del Mocase-VC fue asesinado, de una puñalada en la yugular, por Paulino Riso en el Paraje Simbol, al norte de Santiago del Estero

Esta tarde, alrededor de las 14:20 horas, Paulino Riso, sicario de Figueroa, empresario de Salta, fue a la casa de la familia Galván a provocar como tantas otras veces, sólo que esta vez con la intención de matar.

Familias del paraje Simbol venían siendo hostigadas por sicarios de la Empresa Agropecuaria Lapaz SA, de Rosario de la Frontera (Salta), la cual pretende alambrar parte del territorio de las comunidades indígenas Lule Vilela, quienes el pasado 15 de septiembre han realizado la primera etapa del relevamiento territorial.

Miguel y Rafael Galván, en diversas oportunidades han denunciado ante la policía de Monte Quemado las amenazas de muerte y golpizas que Paulino Riso, Hortencia Valderrama y su marido,



Eulogio Rizo, les venían haciendo.

Este hecho fue denunciado en distintos ámbitos judiciales y ejecutivos: en la policía, en la dirección de bosque por la tala indiscriminada de estos empresarios, ante el juez Torrelío de Monte Quemado y ante el Comité de Crisis,

quienes hace 15 días constataron la gravedad de los sucesos contra las familias por parte de empresarios y bandas armadas comandadas por Tala Aranda.

El gobernador Gerardo Zamora, una vez más, es responsable de la muerte de un campesino indígena.

Marcha de los campesinos santiagueños. El gobernador Gerardo Zamora, una vez más es responsable de la muerte de un campesino indígena a manos de sicarios de los empresarios.

gena, como lo fue la de Cristian Ferreyra, asesinado el pasado 16 de noviembre.

Echamos señales a todos lados, todo el tiempo, advirtiendo lo que pasaría sino actuaban a quienes corresponde desarmar las bandas armadas, guardias blancas de empresarios como Enrique Pagola, Lopresti del Quebrachal, Safir Saa, Carlos Cejas, Raúl Micoli y otros que arrebatan las tierras y la vida de nuestros compañeros.

Son conscientes de sus responsabilidades políticas los funcionarios santiagueños inoperantes y cómplices de estos asesinatos de los guardianes de la producción campesina indígena.

Exigimos juicio y castigo para

los responsables materiales, ideológicos y políticos del asesinato de Miguel Galván.

Exigimos aprobación urgente de la Ley Contra los Desalojos de campesinos.

Convocamos a todas las organizaciones sociales a concentrarnos mañana, jueves 11 de octubre, a las 13 horas, frente al Congreso para repudiar los asesinatos de los campesinos en defensa de sus tierras y aprobación de la ley Cristian Ferreyra, que fuera presentada hace un año al Congreso Nacional.

¡Miguel Galván y Cristian Ferreyra viven! ¡La lucha sigue!

Movimiento Campesino de Santiago del Estero -Vía Campesina

(0385) 15-518-7809 Adolfo
(0384) 41-551-5850 Angel
(011) 15-5881-1088 Carilo
(0384) 41-540-8668 Deo

Editorial
PO

La Plaza dejó planteada la huelga general

NESTOR PITROLA

La Plaza de Mayo reunió entre 30 y 40 mil personas a partir de la convocatoria de la CTA Michelini, a la que adhirieron, sin paro, camioneros y delegaciones de gremios de la CGT Moyano.

Las horas que precedieron a la jornada estuvieron dominadas por la noticia de la bajada de Moyano de la tribuna -fue reemplazado por Schmidt, de Dragado y Balizamiento- y por el boicot de ATE Capital, cuya mayoría se ha pasado al kirchnerismo. La participación de la Federación de Educadores bonaerense, que logró una adhesión superior al 50%, fue un golpe positivo contra la burocracia de Suteba, alineada con el gobierno.

En la composición de la Plaza se destacó una columna de unos 10 mil camioneros y delegaciones de bancarios, personal legislativo, judiciales, Udocba y otros gremios de la CGT Moyano. En cuanto a los organizadores (la CTA-Michelini), se notó fuertemen-



Cabecera de la Coordinadora Sindical Clasista. La gran movilización plantea profundizar un plan de lucha.

te la disminución de ATE; hubo empenosas columnas piqueteras de Barrios de Pie, CCC, MTR Dignidad, Teresa Vive y otras. En ATE de provincia, se destacó la movilización de más de mil compañeros del Astillero Río Santiago. El desgaste natural de 15 días de huelga le impidió a ATE Educación una movilización masiva con sus propias consignas, pero estuvo presente el clasismo de ATE -tanto de capital como de provincia.

Las 500 o 700 personas de la Federación Agraria en la Plaza no compensaron lo que restó, políticamente, la presencia de Buzzi, como pata de la Mesa de Enlace -resistida por vastos sectores de activistas en los lugares de trabajo. En el palco no se hicieron ver los Binner y otras fuerzas del FAP, aliadas de los representantes políticos de la CTA, a excepción de los propios como Lozano o Pino Solanas.

Nuestra columna reunió a más de

3.000 compañeros, que entraron con el Sitraic, AGD-UBA y Fuba, Suteba La Plata, ATE Sur y delegaciones de ferroviarios, gráficos, metalúrgicos y distintos gremios bajo el cartel: "Paro general, por 7.000 pesos de básico, abajo el trabajo en negro y el impuesto al salario". Esta orientación política marcó una perspectiva, ya inscripta en el movimiento obrero con la huelga de Educación en la provincia de Buenos Aires, la huelga petrolera de Comodoro, las huelgas docentes en diferentes provincias, Los Dragones.

Nadie dijo una palabra del juicio a Pedraza ni de los sucesos protagonizados por las patotas de Gerardo Martínez. El centroizquierdo no planteó terminar con la burocracia sindical y sus patotas.

Micheli llamó a rodear el Congreso el próximo 24 contra la pseudoreforma de las ART. Transmitió que Moyano le aseguró que habría un paro general antes de fin de año. No hay, sin embargo, ningún plan de lucha en esa dirección. La Plaza dejó planteada la huelga general.

Del apagón Argentina-Brasil, al 'defol'

El cortocircuito que, desde el viernes pasado, sacude el mercado financiero opacó a quien poco tiempo antes había dejado sin luz el partido de Argentina y Brasil en Chaco. Es que esta provincia, cuando conoció el veto del Banco Central a su pedido de moneda extranjera, decidió pagar en pesos -a la cotización oficial- el vencimiento de dos bonos emitidos en dólares, los que por años venían siendo pagados en esa moneda. La pesificación de un pago en principio poco significativo (263.000 dólares) fue interpretado, el martes, por el "mercado", como un avance en la pesificación de otras deudas en dólares, lo cual produjo un derrumbe generalizado de los precios de bonos y acciones. Esta profundización del "cepo" cambiario podría provocar un aluvión de juicios contra las provincias y empresas, las que deberán pesificar su deuda en dólares por la negativa del Banco Central a venderles divisas.

¿Adónde apunta todo esto? Incuestionablemente, a que las provincias y las empresas se vean forzadas a buscar financiamiento en moneda nacional -e incluso a refinanciar las deudas en divisas que ya fueron contraídas en dólares, de acuerdo con la legislación nacional. La viabilidad de estas transacciones quedará registrada en el nivel de la tasa de interés y los plazos que se pacten. El 'defol' chaqueño apunta también a poner en vigencia las normas contractuales que se pretenden establecer en la reforma del Código Civil, de manera retroactiva.

La manipulación para sustituir la demanda de dólares por una demanda de pesos tiene la limitación insalvable de la desvalorización constante del peso -tanto frente a las mercancías que se transan para el consumo personal o la inversión, como frente a las monedas extranjeras, en especial en el mercado paralelo, donde el dólar cotiza por arriba de los seis pesos.

La desvalorización de la deuda pública contratada en el mercado interno, causada por este 'defol', deberá afectar el valor del capital de los bancos, tanto el de los que tienen un stock elevado de esta deuda en su cartera, como al conjunto que contabiliza títulos a precios de mercado. Es que los precios de todos los títulos caen por esta medida, lo cual afecta los activos bancarios y la capacidad para otorgar préstamos, así como el nivel de la tasa de interés. La calificación internacional de los bancos en Argentina ha caído a niveles de 'basura'.

Los tribunales de New York
Se trata del segundo episodio en importancia de no pago de deuda pública por el kirchnerismo, más allá del "default parcial" de la deuda atada al CER (el índice de inflación) por la manipulación del índice de precios. La explicación oficial ahora es que los dólares del BCRA van a estar disponibles sólo para pagar la deuda

externa del Estado nacional y las deudas en dólares de provincias o empresas que se hayan contraído con contratos bajo jurisdicción internacional. Queda evidente, así, la cesión de soberanía del gobierno "nacional y popular" a los tribunales extranjeros. Se profundiza una política de pago selectivo de deuda externa, el cual durante años ha transferido miles de millones al FMI, al Banco Mundial, a los grandes bancos, así como también -lo que es más grave- se rebaja la categoría de la deuda pública contraída con ese fin con la Anses y otras instituciones públicas -lo cual oficializa la intención de confiscar los ahorros de los jubilados y las reservas del BCRA. Actualmente, los adelantos y títulos del Tesoro nacional que el BCRA recibió a cambio del uso de los fondos para pagar la deuda externa ascienden, según el último informe del 30 de septiembre, a 266.000 millones pesos, o sea el equivalente de

56.000 millones de dólares -un monto que excede en 11.000 millones de dólares las reservas internacionales, pero que quedan de hecho pesificados al tipo de cambio oficial.

El default para el BCRA y la Anses

Como sólo menos del 1% de la deuda del Tesoro nacional con el BCRA se encuentra bajo "legislación extranjera", queda claro que la "devolución" de los "préstamos", por los cuales el Banco Central le giró al gobierno el ahorro nacional para pagar deuda externa, serán "abonados" en pesos con más emisión monetaria. Mientras, los K seguirán demostrando que bajo el discurso de la defensa del peso argentino están haciendo todo lo " posible" para cumplir en divisas las deudas con los grandes bancos y los especuladores internacionales, así como para 'defoltear' también a los jubilados y el valor del peso.

Sergio Szulman



El testimonio de un dirigente ferroviario de la Lista Gris

En la audiencia del 4 de octubre, marcada por la desaparición de Alfonso Severo, declaró Leonardo Franzín -obrero ferroviario desde hace 16 años y militante de la agrupación Causa Ferroviaria, y del PO junto a Mariano-, hoy uno de los principales candidatos de la Lista Gris que enfrenta a todos los socios de Pedraza en la elección de la seccional del ex Roca, la más importante del país. Franzín explicó la vida interna del ferrocarril y el papel del sindicato conducido por Pedraza. Trabaja y milita en los talleres de Escalada, de donde salió el grueso del personal que participó de la patota. Muchos de ellos fueron llevados mediante engaños, afirmó frente al tribunal, ya que se les decía que iban a concursar a un acto. Les puso nombre y apellido a los delegados que pusieron en marcha la convocatoria: "Los que recorrieron el taller eran Amuchástegui, Alcórcel, Aria, Toreta... Todos responden directamente a Pablo Díaz". La salida de esos empleados en horario laboral fue autorizada por escrito por la gerencia de Recursos Humanos de Ugofer.

Sobre la organización gremial del ferrocarril, Franzín denunció que "el estatuto de la Unión Ferroviaria es restrictivo y, además, desconocido para los trabajadores". Explicó que no hay elección de delegados por sector sino 'lista sábana' y que tampoco hay representación de las minorías en el cuerpo de delegados ni en ninguna otra instancia. Franzín contó que, a pesar de que su agrupación obtuvo entre el 30 y el 40% de los votos en las elecciones de la línea, y que dos veces se impuso en los talleres, nunca pudieron acceder a ninguna representación gremial.

También se refirió a la lucha de los tercerizados, en la cual Causa Ferroviaria jugó un papel protagónico.



nico. "Cuando llegó Ugofer, hubo un aluvión de tercerizaciones", dijo. "La más escandalosa fue el caso de Unión del Mercosur, que pertenecía al sindicato. Hacían trabajos de limpieza, que es un rubro que forma parte de nuestro convenio colectivo. La cooperativa funcionaba con los recursos del Estado, aportados a través de la Subsecretaría de Transporte. Los tercerizados eran monotributistas, no tenían vacaciones y ganaban una tercera parte de lo establecido en el convenio. La Unión Ferroviaria no quería que los tercerizados pasaran a planta. En siete meses de lucha no vinieron a una sola negociación con la empresa en el Ministerio de Trabajo. Hay una contradicción muy grande: un sindicato no puede estar de los dos lados del mostrador. Se supone que está para defender a los trabajadores. En el ferrocarril, en cambio, tenemos jefes que son delegados sindicales. No se pueden defender los intereses de la patronal y los de los trabajadores simultáneamente. Me parece una cuestión de principios". Franzín dijo que "la Unión Ferroviaria es una organización vertical. La jerarquía en el Roca viene en el



Leonardo Franzín

siguiente orden: Pedraza, Fernández y Pablo Díaz". También declaró que "cuando yo entré al ferrocarril, los ingresos pasaban por la gerencia de Recursos Humanos. Cuando llegó Ugofer, el sindicato pasó a poner al gerente. En los talleres metieron a mucha gente. Amigos, familiares... los consideran gente que les debe favores".

El juicio, Pedraza y la batalla por las seccionales ferroviarias

El secuestro de Alfonso Severo ha reabierto el debate del juicio en la base ferroviaria. Es de interés su denuncia de la caja negra que es Ferrobaires, controlada por una mafia política del PJ que tiene su vértice en Pedraza.

Naturalmente, los ferroviarios de la Lista Gris y los voceros nacionales del PO han colocado como parte del debate político la denuncia de una elección nacional de lista única amparada por Tomada, donde se refrendarán los socios de Pedraza. Pero tenemos que valorizar las elecciones seccionales. La batalla por la recuperación de cada una de ellas vale oro, como parte de la tarea estratégica de la expulsión de la patota y de su red de negocios capitalistas con los concesionarios y funcionarios.

Y esta batalla de las seccionales está inscripta en la historia de los FFCC. La privatización vino acompañada por la aniquilación del convenio colectivo ferroviario, dando paso a convenios por empresa. Como parte de esta tarea de aniquilación de las asambleas del gremio, que defendían las conquistas del convenio ferroviario, se aniquiló la vida de las seccionales.

El papel de las comisiones ejecutivas seccionales tuvo un gran momento en los últimos años de la dictadura, cuando el activismo se valió de ellas para reorganizar

se y armar una resistencia desde abajo. Volvieron las asambleas seccionales. Se llegó a paros seccionales aprobados en esas asambleas.

Eso volvió a ocurrir en los '90. Ante la privatización, nació la coordinación de seccionales y se constituyó la Mesa de Enlace que funcionaba con mandato de las asambleas seccionales. Desde allí, se armaron los paros contra la privatización de los ramales.

La centralización en Pedraza, que emerge de todos los testimonios del juicio -como la indagatoria de Severo lo describe exactamente-, es la nueva modalidad que asumió la Unión Ferroviaria. Esa estructura es funcional al manejo centralizado de los subsidios que parten de la Subsecretaría de Transporte Ferroviario hacia los Roggio, Romero y compañía, y que manejó Antonio Luna hasta hace semanas -también denunciado por Severo como empleado de Pedraza.

La batalla por las seccionales que darán las listas antiburocráticas en cinco de ellas es crucial. Pero la batalla por la recuperación de la Seccional sur que se ha planteado la Lista Gris es decisiva, y merece desarrollarse hasta el final de sus posibilidades, porque podría ser el comienzo del fin de la burocracia sindical ferroviaria.

Julio Romano

festival
JUSTICIA POR MARIANO FERREYRA

LA SEMILLA
CIELO RAZZO
IDENTIKIT
OSO (Perro E Sulki)
AGUA DULCE // BLIZTERS
ESCAPE LIBRE // RUIDOS MOLESTOS
ARTISTAS SORPRESA
DOMINGO 14 DE OCTUBRE
DESDE LAS 15:30 HORAS
PLAYÓN (PARQUE ESPAÑA)
FDA
MUR
MUSICOS UNIDOS DE ROSARIO
ENTRADA LIBRE Y GRATUITA

Festival de Jazz

14 de octubre, desde las 15 hs
Parque Rivadavia

Carlos Lastra Trío,
La Cornetita, Miguel Tarzia
Quinteto, Nicolás Chientaroli
Trío, Santiago Belgrano
Sexteto

Christian Rath en Mar del Plata

Presentación del libro
"Trabajadores, tercerización
y burocracia sindical:
El caso Mariano Ferreyra"
En la Facultad de Humanidades
de la UNMDP

Miércoles 17 a las 18 hs, aula 59

Charla-debate con Marcelo Ramal en La Boca

El secuestro de Severo, el accionar de las patotas y la lucha contra la tercerización

Viernes 12, 19 horas.
Almirante Brown 968

CORDOBA

Los delegados del Suoem y Mariano

El PO brindó un informe

El miércoles 3, en nombre del Partido Obrero, Eduardo Salas concurrió invitado a la reunión ordinaria del cuerpo de delegados del Sindicato de Municipales de Córdoba (Suoem) para brindar un informe sobre la marcha del juicio contra los asesinos de Mariano Ferreyra.

Salas comenzó desarrollando la caracterización de que el asesinato de Mariano fue un crimen político contra la clase obrera, el papel de la burocracia, de los funcionarios del gobierno, de la empresa y de la policía; recordó que los municipales habían manifestado desde ese 20 de octubre esa conclusión, cuando decidieron exigir la incorporación a planta de monotributistas y contratacados y lo hicieron con la imagen de Mariano, realizando el mismo 21



asambleas en todas las dependencias. Salas informó a los delegados que las agrupaciones estatales ligadas al PO están trabajando un proyecto de ley contra la precarización laboral en el Estado, acordando enviar el borrador para que el cuerpo de delegados haga sus aportes o sugerencias.

Luego de informar sobre el desarrollo del juicio, y las implicancias políticas del mismo, se destacaron las próximas iniciativas, entre ellas la convocatoria a una masiva movi-

lización el 20 de octubre al cumplirse dos años del asesinato y la propuesta de organizar una delegación obrera de Córdoba para concurrir a una jornada del juicio, todo lo cual fue apoyado.

Con fuertes aplausos y una foto de todos los presentes se reafirmó el fuerte compromiso de los trabajadores municipales con la lucha por la justicia por Mariano y la perpetua a Pedraza.

Corresponsal

SEGUNDO ANIVERSARIO DEL CRIMEN

El 20 de octubre, a Plaza de Mayo y a todas las plazas del país

El próximo 20 de octubre, al cumplirse el segundo aniversario del asesinato de Mariano, el Partido Obrero, junto a un amplísimo arco de organizaciones políticas, sindicales, sociales, estudiantiles y de derechos humanos, convocamos a los trabajadores, la juventud y el pueblo en general a movilizarnos a Plaza de Mayo y a todos los centros políticos del país para reclamar justicia por Mariano, perpetua a Pedraza y el desmantelamiento de las patotas sindicales y empresarias enquistadas en el ferrocarril.

Las amenazas y actos de intimidación contra testigos de la causa ocurridos en la última semana -que se suman a una larga lista de hechos similares ocurridos a lo largo de estos dos años, ninguno esclarecido- ponen de manifiesto que las patotas de Pedraza continúan activas. Pasan los días y, hasta ahora, el gobierno no aportó ningún elemento sobre quiénes fueron los responsables de la desaparición de Alfonso Severo, un hecho que conmocionó al país. Reclamaremos el completo esclarecimiento de lo ocurrido con él, así como de todas las amenazas y atentados sufridos por los testigos de la causa.

Mientras en el juicio se acumulan las pruebas contra la cúpula de la Unión Ferroviaria, sus personeros continúan ocupando puestos clave en la gestión del sistema ferroviario. En cada jornada surgen nuevos elementos que ponen de manifiesto la complicidad entre empresarios, funcionarios y burócratas sindicales en el montaje de



Por Mariano, frente a los tribunales de Comodoro Py.

A dos años del asesinato de nuestro compañero, nos movilizaremos para que los culpables no queden impunes.

Alfonso Severo, secuestro y aparición

un gigantesco negocio basado en los subsidios estatales destinados al ferrocarril. Es ese régimen criminal -el que la patota de Pedraza defendió a los tiros contra los obreros tercerizados- el que derivaría, meses después del crimen de Mariano, en la masacre de Once. El próximo 20 de octubre, a dos años del asesinato de nuestro compañero, nos movilizaremos para que estos crímenes no queden impunes y haya castigo efectivo para todos los responsables.

Justicia por Mariano.

Perpetua a Pedraza.

Fuera sus patotas y los empresarios del ferrocarril.

Sábado 20 de octubre, 15 horas: marchamos desde Congreso a Plaza de Mayo.

La desaparición del testigo Alfonso Severo puso de manifiesto que los privatizadores y la burocracia de Pedraza operan en forma sistemática para condicionar el juicio oral y público. A partir de una iniciativa de nuestro partido, miles de personas se concentraron esa misma tarde en Plaza de Mayo para reclamar por su aparición.

Severo desapareció cuando debía testificar en el juicio a Pedraza y su banda. Tras su reaparición, afirmó que "hace tres años que denuncié a la mafia y nadie hizo nada", a pesar "de haber golpeado todas las puertas". La posición del gobierno giró bruscamente tras su reaparición: de la denuncia de un 'autosecuestro' pasó a elogiar la conducta de Severo. Alak terminó vinculando el secuestro de Severo con la aplicación de la Ley de Medios.

En los dos años transcurridos desde el crimen de Mariano, fueron muchos los testigos amenazados (Cardías, Sotelo, Esteche, Reynoso, Hospital, Franzín, García -y la lista sigue); cuatro de ellos se encuentran inscriptos en el programa estatal de protección. En el caso de Severo, su domicilio había sido baleado en la madrugada siguiente al crimen de Mariano. Además, esta misma semana, otro testigo -"Cacho" Andino, del MTR- recibió el apriete de dos desconocidos que le exigieron que no se presentara a declarar. El gobierno jamás condenó políticamente a la patota de Pedraza -ni tampoco a las patotas de la burocracia sindical en general- ni adoptó medida alguna. Ninguna de estas denuncias fue esclarecida ni motivaron consideraciones públicas por parte

de los funcionarios. Sin embargo, la Cámara de Casación se basó precisamente en ellas cada vez que rechazó los reiterados pedidos de excarcelación de los detenidos por el crimen de Mariano. Mientras tanto, los personeros de Pedraza y compañía siguen participando de la gestión del ferrocarril y del copamiento oficialista de la CGT.

Quién es y qué declaró Severo
Alfonso Severo fue gerente de Ferrobaires hasta 2009. Ligado a la burocracia desde los inicios de su carrera, fue despedido luego de una violenta disputa que concluyó con su desalojo de la empresa a punta de pistola.

Durante la investigación, Severo declaró en la fiscalía que, un día antes del crimen de Mariano, Humberto Martínez -delegado de la Unión Ferroviaria y secretario general de la seccional Buenos Aires Sud- reunió a todo el personal de Ferrobaires en las oficinas del sindicato ubicadas en Constitución y lo convocó a "impedir que los tercerizados cortaran las vías" al día siguiente. Dijo que se enteró de esa macabra 'asamblea' a través de un trabajador que no concurreció a las vías el día 20 y que fue despedido inmediatamente. También aseguró que en Constitución y en el Museo Ferroviario de Avellaneda se encuentran los depósitos de armas de la patota de Ferrobaires y que los matones utilizan un sector de encomiendas y los coches-comedor para practicar tiro. Diversos indicios llevan a sospechar que las armas utilizadas por la patota de Pedraza salieron de Ferrobaires. Esta semana, otra testigo -Andrea de

Yulis, que vive en las viviendas ferroviarias de la calle Hornos- ratificó buena parte de estas denuncias. Aseguró que los matones armados que circulan a diario por allí "son todos de la Unión Ferroviaria".

Ferrobaires -que cubre apenas dos servicios semanales a Mar del Plata- es un nido de delincuentes. De sus 1.200 empleados, solamente una cuarta parte realiza tareas ferroviarias. El resto es un verdadero ejército mafioso -reclutado entre barrabavas y punteros- dedicado a todo tipo de actividades delictivas, que van desde la explotación de la venta ambulante en el ferrocarril hasta el lavado de dinero, pasando por la venta de artículos robados y los negocios inmobiliarios. Su fuerza de choque está encabezada por Norberto Saldaña, "Chuly" Carruega y Daniel Hess, tres matones a sueldo que ahora operan para el interventor Antonio Maltana. Ferrobaires está intervenida por el gobierno de Daniel Scioli desde abril del año pasado. En esa primera declaración, Severo afirmó que "la escala jerárquica que maneja la Unión Ferroviaria se divide en Ferrobaires y Ugofer, las cuales trabajan unidas". En ambos casos, son manejadas "en primer lugar" por José Pedraza y por Juan Carlos Fernández, seguidos por Humberto Martínez, Pablo Díaz y otros dos delegados de apellidos Maldonado y Aguirre. También declaró que Ugofer era "manejada de hecho" por el entonces subsecretario de Transporte ferroviario, Antonio Luna.

Exigimos el completo esclarecimiento del episodio de su desaparición.

Jacyn

ARTISTAS POR MARIANO Una nueva generación de músicos

El sábado 6 se llevó a cabo el festival "Nuevas y Viejas músicas argentinas por Mariano", con nuevos artistas vinculados al tango y la música argentina en el Espacio Cultural Julián Centeya. Nos acompañaron en el pedido de justicia el sexteto de tango Astillero, Pablo Fraguella, Ana Clara Moltoni, Musas Orilleras, Cuarteto Josefina Rozenwasser, Lucho Guedes, más los relatos de Alejandro Simonazzi y Patricio da Rocha y las guitarras criollas. La jornada se destacó por su excelente calidad artística y la expresión de todos los artistas que han manifestado su compromiso y disposición para la continuidad de la campaña. Lorena Astudillo no pudo participar, debido a una fuerte bronquitis, pero se hizo presente mediante una carta. Fue un honor para los organizadores contar con el apoyo de artistas. Los trabajadores de este espacio cultural se pusieron integralmente a disposición por la causa.

Recital de poesía

En el marco del Festival por Justicia para Mariano Ferreyra, se llevará a cabo un recital de poemas en el que participarán grandes figuras del ámbito teatral junto a algunos poetas. Cristina Banegas, Leonor Manso e Ingrid Pelicori leerán poemas de su elección, junto a los poetas Fabián Casas y Eduardo Mileo.

El recital se presentará en la sala "Juan L. Ortiz" de la Biblioteca Nacional, el miércoles 17 de octubre a las 19 horas, y en él se proyectarán algunos videominutos por Mariano.

La lucha por perpetua para Pedraza y sus cómplices se ha convertido en una causa popular. Y los actores y poetas se suman a ese clamor masivo.

Organiza el Frente de Artistas.



Una crisis de Estado y los socialistas

El amotinamiento de las fuerzas estatales de represión (Gendarmería, Prefectura, Armada, etc.) es, con ciertos límites transitorios, una crisis del Estado.

No estamos ante un soviet de soldados, pero los reclamos salariales de la tropa han dejado al desnudo un enorme agravio de la tropa y una lucha interna de las camarillas de los mandos y el gobierno. El amotinamiento no ha cambiado la naturaleza represiva de las fuerzas en cuestión, pero ha quedado claro que no pueden funcionar como lo venían haciendo; y han hecho ver reivindicaciones que entran en contradicción con la naturaleza y la función de una fuerza que ocupa el centro de la presión de los trabajadores y movimientos sociales que desarrollan reivindicaciones similares o afines.

Se filtra, de este modo, sobre un sector ultrasensible del aparato estatal, la presión que ejerce la bancarrota capitalista, en primer lugar sobre la capacidad fiscal de los gobiernos pero también a través de un personal que desarrolla labores, debido a esa misma crisis fiscal, fuera del ámbito de las fuerzas represivas ('changas'). La frecuencia de estos casos lleva a suponer que entre los amotinados podría haber personal con experiencias en el movimiento sindical. Numerosos voceros de los amotinados revelaron su condición paralela de docentes, técnicos

y, en algunos casos, obreros de la construcción.

La sindicalización

El planteo de la sindicalización ha sido tomado, de un modo diferenciado, por los mandos superiores y sus asesores y, por otro lado, por sectores de la tropa. En un marco inflacionario galopante, es natural que las cúpulas recojan la necesidad de una representación que gestione el tema de los salarios -incluso porque el índice oficial es mentiroso- porque un fallo de la Corte ha cuestionado el sistema de adicionales y porque el Presupuesto nacional no establece una previsión de aumentos salariales para los empleados del Estado.

La consideración de estas necesidades no modifica la naturaleza ni la función de estos aparatos -al contrario, procura consolidarlas frente al desafío que representa el derrumbe fiscal para la estabilidad de los aparatos de seguridad-, pero es claro que alimenta la crisis de conjunto, entre otras cosas porque pone en entredicho el 'ajuste' desde los sectores encargados, en última instancia, de imponerlo contra los trabajadores. No es casual que en las manifestaciones que se registran en Grecia o España aparezcan policías y bomberos que se identifican con los reclamos populares.

Estos planteamientos, como co-

rrespondía esperar, han desatado una polémica, en primer lugar entre los distintos estratos del aparato represivo, que tienen un objetivo de contención. En algún caso aislado ha incluido, entre los voceros ocasionales de la tropa, el planteo de que las fuerzas en cuestión se despojaran de su condición represiva social y política. Es un planteo incompatible con el Estado capitalista, o sea que solamente podría realizarse en la práctica bajo otro Estado. Pero precisamente por esto, el planteo expone lo que sería el último estadio de la crisis, que ya no se limitaría a las fuerzas represivas sino que afectaría al conjunto de las relaciones sociales existentes. Uno de los voceros sancionados, según la prensa un ex sacerdote, desarrolló en una entrevista televisiva la necesidad de que la Gendarmería dejara de estar encuadrada en el Código Militar y la elaboración de un estatuto nuevo para esa fuerza.

Transición política

La polémica que se ha desatado es objetiva, o sea que no puede ser ignorada. No se puede esperar, para tomar posición, a la llegada de los 'momentos decisivos', cuando todos los problemas de la transición política hacia ellos han dejado de existir, precisamente porque arribaron a su plena madurez y a su desenlace. El arte de la política socialista (y, más exactamente, de la estrategia) consiste, de nue-



Prefectos explicando su reclamo.

Se filtra la presión de la bancarrota capitalista sobre un sector ultrasensible del aparato estatal.

vo precisamente, en agotar la experiencia con todas las fases de la transición política, del estado de cosas actual a la victoria de la clase obrera, por medio de una actividad concreta, para conquistar en ese desenlace una posición dirigente.

Conquistar una posición organizativa dentro de las fuerzas que se encargan en forma directa de la represión estatal, sobre la base de una posición clasista, es tan legítimo y necesario como lograrlo en una institución parlamentaria o judicial del mismo Estado. No hay que olvidar tampoco que una fuerza represiva ejecuta las leyes que vota el Congreso y los fallos que dicta la Justicia. Tampoco hay que olvidar las contradicciones del ré-

gimen constitucional, que derivan de la pretensión de igualar, en el derecho, la desigualdad que caracteriza al régimen social que ese derecho preserva. El amotinamiento de la Gendarmería y la Prefectura, como antes ocurrió con policías de provincia, desnuda la desigualdad social que impresa en las fuerzas represivas, entre jerarcas y tropas, y desnuda también que esa desigualdad es absolutamente necesaria para establecer la relación de obediencia entre mando y tropa, que caracteriza a las fuerzas represivas.

Parafraseando una frase famosa: ninguna crisis política nos es ajena (a los socialistas).

Norberto E. Calducci

Caleta Olivia: otra vez las patotas

En la zona norte de la provincia, la desinversión durante años de petroleras, el cierre de Conarpesa (pesquera) y el ingreso de plantel mínimo en las mineras, ha generado una creciente desocupación.

Han aumentado, de la mano del gobierno local como el provincial, los planes sociales y las empresas tercerizadas. El pago fuera de término de los empleados municipales terminó llevando al colapso general de la economía local.

Peralta llegó a Caleta a "escuchar los reclamos de los trabajadores". Pero fuera de la reunión que el gobernador desarrollaba con vecinalistas, trabajadoras de la ex Empasa (remediación ambiental), que pedían ser recibidas, fueron brutalmente agredidas por una patota que acompañaba al gobernador. Una de ellas debió ser hospitalizada.

A la denuncia pública del Partido Obrero, Peralta nos contestó negando los hechos y

lanzó la frase: "Yo no soy Varias" (en relación con el ministro que, años atrás, atropelló a una docente en Río Gallegos).

Otro personero oficial agregó que "no se debía seguir permitiendo que los manifestantes se colocaran frente a las camionetas de funcionarios". ¡Una justificación del accionar de las patotas!

Peralta miente: esta patota, reclutada de Fundación Olivia, ha participado de todos los actos del gobernador a cambio de días de franco no laborables. Ajenos al sentir de los trabajadores de la Fundación, que reclaman aumento salarial y pago en término, este sector funciona como grupo de choque, con privilegios otorgados por el interventor Slopper.

Las compañeras agredidas realizaron la denuncia ante la fiscalía. Reclamamos la investigación de todo lo ocurrido, y el juicio y castigo a los responsables materiales y políticos.



Por la unión del movimiento obrero y la izquierda revolucionaria

Resoluciones y discursos del XXI Congreso del Partido Obrero

Adquiéralo en Ayacucho 448 y los locales del PO

Prensa Obrera en Internet
www.po.org.ar

Vanesa C.



La crisis de prefectos y gendarmes

El "salario imposible" de los K

Con la negativa del gobierno al reclamo de un básico de 7.000 pesos, el conflicto con los prefectos y gendarmes ha dado otro salto. Los suboficiales de gendarmería consideraron una "burla" la ratificación del decreto oficial, por lo que resolvieron una reducción del 50% en sus servicios. Después de haber repetido durante días que el conflicto se debía a una "liquidación salarial defectuosa", Abal Medina reivindicó la aplicación del decreto oficial. Pero a renglón siguiente, echaron al autor de la norma, el hermano de la ministra Garré.

La medida no fue acompañada por la derogación del decreto que reemplazó los adicionales por un 'complemento' que será absorbido con futuros aumentos o ascensos. En vista de lo anterior, los efectivos reclamaron un salario básico de 7.000 pesos.

Pago en negro y jerarquías militares

Según se supo en estos días, los ajustes estaban previstos en el presupuesto 2013 -nada tenían, por lo tanto, de liquidaciones defectuosas. El decreto de Garré eliminó un conjunto de adicionales y suplementos "en negro", los cuales representaban hasta el 80% de la estructura salarial de las fuerzas. Pero dejaron en pie algunos "complementos" que hablan por sí solos: 18.000 pesos 'limpios' para los jefes y sólo 3.000 pesos -y sujetos a las deducciones por ganancias- para los de menor rango. La poda fue tan arbitraria y desigual como el régimen de "adicionales" que vienen a suplantar. Los adicionales con mayor peso "se otorgaron a través de los seis decretos firmados entre 2006 y 2010 por Néstor y Cristina Kirchner" (*Clarín*, 10/10).

Esa estructura salarial sólo entró en crisis cuando dos fallos de la Corte establecieron el carácter remunerativo de los adicionales, lo que permitió que muchos efectivos se ampararan en ellos y cobraran salarios mayores. La Corte también había fallado a favor del reajuste de los haberes jubilatorios congelados entre 2002 y 2008. Pero mientras los juicios de jubilados eran apelados -o sencillamente ninguneados- por la Anses, las medidas cautelares en favor de las fuerzas de represión se pagaban puntualmente. Antes que esta enormidad alcanzara trascendencia, el gobierno decidió 'limpiar' de adicionales el sueldo de prefectos y gendarmes -y, de pa-



En las 'fuerzas', las mismas contradicciones sociales que en el conjunto del modelo. Un frente único único de oficialistas y opositores contra los 7.000 pesos de básico.

so, someterlos al ajuste.

La discrecionalidad de los recortes es la consecuencia necesaria del carácter vertical de los aparatos de represión del Estado: la autoridad sólo se manifiesta plenamente a través del ejercicio de los actos arbitrarios -o sea, de aquellos que emanen de la aplicación lisa y llana del principio de autoridad. El carácter opresivo de la institución policial y militar se expresa en su estructura interna.

Presupuesto trucho, "modelo" inviable

El reclamo de un salario básico de 7.000 pesos plantearía un gasto adicional de 4.000 millones de pesos en 2013. Y bastante más si -como se prevé- desata un pedido similar en las restantes fuerzas. La factura a pagar se agranda por la misma expansión de la Gendarmería, que duplicó sus efectivos bajo el kirchnerismo. Pero, en definitiva, el régimen de pago en negro abarca al conjunto de las administraciones estatales y provinciales.

Gobierno y opositores

En vistas de lo anterior, se ha reforzado un inédito frente único del gobierno y opositores, de "6,7,8" y de *Clarín*, contra el reclamo de los 7.000 pesos de básico. En la conferencia de prensa de este martes, Abal Medina reivindicó "el crecimiento de la gendarmería" en estos años, "con equipamiento y efectivos". Con esa política, los K quisieron sortear la crisis de seguridad planteada por la descomposición imparable de la Federal y la Bonaerense.

Pero los K no han podido evitar que al interior de la Genda-

mería y la Prefectura se instalen las mismas contradicciones sociales que en el conjunto del "modelo": los efectivos de la seguridad democrática trabajan con salarios en negro (como lo hace el 35% de los trabajadores del país) y deben hacer changas para sobrevivir.

El reclamo presupuestario o salarial de los efectivos del aparato de represión comporta, objetivamente, un reforzamiento de su capacidad de coerción contra el pueblo. Pero, al mismo tiempo, conduce a un choque con el propio régimen y aparato estatal que esos efectivos defienden.

Como todas las crisis planteadas por la bancarrota capitalista y la declinación del arbitraje oficial, las fuerzas políticas y las clases sociales intervienen en esta crisis en pos de una salida favorable a sus intereses. Los socialistas revolucionarios no podemos dejar de hacerlo. Denunciamos el reforzamiento represivo que reclaman oficialistas y opositores, así como también todo el andamiaje de delación y espionaje contra el movimiento popular (Proyecto X, Ley antiterrorista). Señalamos el despotismo interior de las "fuerzas", como consecuencia de su carácter de clase represivo. Oponemos a la sindicalización que reclama un sector de la burguesía -que se reduce a formar una comisión de gestión laboral- un sindicato con derecho de huelga y poder de veto sobre las órdenes que impliquen ataques contra la lucha de clases del movimiento obrero y del conjunto de los explotados.

Marcelo Ramal

La derecha contra los gendarmes

En la crisis con la Gendarmería y la Prefectura, la prensa ha puesto el foco en un tema reiterativo: la disputa entre el secretario Berni y la ministra Garré por el control de las fuerzas de seguridad. Menos atención le ha prestado al documento firmado en el Congreso, "en defensa de la democracia", solicitado por el kirchnerismo y secundado, en primer lugar, nada menos que por el PRO. Los voceros de los amotinados respondieron en forma defensiva, reiterando hasta el cansancio que son "hijos de la democracia" y, naturalmente, que tienen el objetivo de "defenderla". Mejor hubiera sido que denunciaran el pacto entre los K y la derecha para contrarrestar lo que los propios gendarmes y prefectos reclaman -7.000 pesos de básico. El 'ajuste' no distingue a 'nacionales y populares' de 'destituyentes'.

La burguesía no tiene en la agenda un golpe, de modo que la 'democracia' no se encuentra en peligro. Los capitalistas están más preocupados por el pago en pesos del bono en dólares de Chaco que por la reivindicación de los amotinados. Las oposiciones capitalistas a los K no demuestran la menor intención de ser gobierno hasta después de 2015. Tampoco los 'caceroleros'

del 13S y del 8N se acercaron a los edificios ocupados. No tienen en la agenda un golpe, sino una derrota electoral de los K el año que viene y, más cerca en el tiempo, armar un escudo protector para que los K y sus amigos no se queden con los despojos de la Corpo a partir del 7D. En la Gendarmería, la derecha 'realmente existente' son los K-ejecutores de Proyecto X.

Dentro del conjunto de la situación política, los amotinamientos se integran a un conjunto de protestas y reclamos, cuya delimitación política está en proceso de desarrollo o definición. Cuando el método bonapartista del gobierno pierde su capacidad de disciplinamiento, el arbitraje oficial es desafiado por todas las clases sociales. En estas circunstancias, los socialistas deben desarrollar en la práctica la delimitación política de clase, y de ningún modo refugiarse en el propagandismo o en el autoislamiento bajo el pretexto de distinguirse en la confusión general.

La firma del 'acta democrática' en el Congreso demuestra que la derecha parlamentaria está a la defensiva y que sigue sucumbiendo a iniciativas del oficialismo.

A. G.

YA APARECIÓ

EN DEFENSA DEL MARXISMO

SEPTIEMBRE 2012 AÑO XX - N° 40

\$30.-

SITUACIÓN NACIONAL

Un desafío histórico para la izquierda revolucionaria

Por Christian Rath & Pablo Rieznik

LA BANCARROTA MUNDIAL DEL CAPITALISMO

Resolución de la comisión internacional del XXI Congreso del Partido Obrero

La crisis capitalista (2007-2012)

Por Osvaldo Coggiola

Un nuevo-viejo imperialismo

Por Savas Michael-Matsas

España, la próxima

Por Martín López

La cuestión energética, el petróleo y Petrobras

Por Ildo Sauer

Mariano Ferreyra, la nueva etapa de la lucha

Por Juan García

Sindicales

La fractura de ATE Capital

El paro y movilización del 10 de octubre no fue materia de debate en las asambleas de base de ninguno de los sindicatos convocantes. Ni los de la CTA ni tampoco los de la CGT moyanista. Tampoco su programa, sus reivindicaciones y, claro, su continuidad a través de un plan de lucha.

Los afiliados de base tampoco tuvieron la oportunidad de discutir la convocatoria de la CTA a la Federación Agraria o a los De la Sota, Alfonsín y Binner.

Los plenarios de delegados semi-vaciados y desgastantes han ido corriendo al sindicato sumiéndolo en la impotencia. El paro y la movilización de la CTA fue aprobado sólo en el Consejo Nacional donde Pablo Michelini, por ahora, conserva la mayoría.

Kirchnerización

A pesar del triunfo de la Lista Verde michelista, hace apenas un año, contra la Azul del kirchnerismo, sectores crecientes de la Verde se han ido volcando hacia el gobierno nacional y fundado una agrupación verde kirchnerista denominada la "102", que actúa en consonancia con los azules K del "Nono" Frondizi. En el caso de la CD de Capital, los K ya son mayoría. Según ellos, procesos similares se estarían desarrollando en el NOA, NEA y en la

Patagonia. Por ese motivo, Michelini evitó realizar un plenario para ratificar la acción del 10. La Verde se limitó a imprimir afiches y enviarlos a los lugares de trabajo a través de su aparato. ATE tuvo que refugiarse en el plenario de la CTA de Capital, a sabiendas de que los "opositores" no irían. La ausencia de muchos delegados de ATE Capital (el principal sindicato de la CTA-Michelini) fue balanceada por la asistencia de los de provincia con el objetivo de llenar el auditorio.

Lejos de hacer un balance y establecer una política para retomar la iniciativa, Michelini no pudo ocultar el entusiasmo que lo provocaba la reunión que tuvo con Rodríguez Saá y Alfonsín.

Coup d'état

Mientras tanto, los azules y la "102" optaron por autoconvocarse en las instalaciones de ATE Capital y votar el carneraje del paro en nombre de la democracia sindical y la defensa del "proyecto nacional". Es decir, la fractura del sindicato ya es un hecho.

La kirchnerización de ATE se produce cuando no puede explicarse por la pésima paritaria que tuvo el sindicato, el trabajo en negro, los contratos precarios y el vaciamiento estatal. El avance de los K es el resultado de la política rastreada a

Alfonso V.

CONADU HISTORICA

Trámite burocrático para consagrarse una dirección que perdió en las urnas

En la Conadu Histórica asumió una dirección sumamente débil. Esto resulta de consagrarse a quienes perdieron en las urnas, mediante el sistema de delegados congresales por asociación, una especie de colegio electoral. Esta dirección ocupará la secretaría general y la mayoría de los cargos (seis en total) a pesar de ser la lista perdedora, con el apoyo del 38% de los afiliados que votaron. Por el contrario, Unidad Docente, el frente que integra la Naranja, habiendo obtenido casi el 52%, tiene sólo cuatro secretarías de los once del secretariado nacional. La lista pejotista, que salió tercera, obtuvo una secretaría.

Esta situación demuestra, como ya ha sido planteado por nuestros congresales, la importancia de una reforma de los estatutos que revise la cantidad de congresales por asociación, sin que se pierda el necesario criterio federativo, y que se termine con la representación de asociaciones fantasma, todo siempre y cuando el espíritu de esta Conaduh sea el de respetar la voluntad de sus representados.

Los resultados de la elección expresaron el rechazo de la mayoría de los docentes universitarios a la política que ha venido desarrollando la Federación. Uno de los puntos que diferenció a nuestro programa fue la crítica a la actuación en la negociación paritaria, por el seguimiento a los sindicatos cooptados por el gobierno kirchnerista y la elección antidemocrática de los paritarios. La otra cuestión central es la negativa de la conducción a

encabezar un movimiento docente que nuclee a todas las asociaciones que luchan, como herramienta indispensable para enfrentar al gobierno y las camarillas universitarias en la conquista de nuestros reclamos. En sustitución de una política de este tipo, se han inclinado a crear sindicatos fantasmas a la par de los sindicatos reales de la otra Conadu, siguiendo la línea histórica de sellos parentales de la CTA.

En el próximo período emergen las contradicciones internas del frágil bloque que se quedó burocráticamente con la mayoría de la dirección de Conadu Histórica. Es imposible que no se produzcan choques entre posiciones K, degeneraristas y radicales -las distintas partes de ese bloque político sindical. Esto ya se perfila frente al debate de la próxima movilización del dia 10, donde finalmente se aprobó una propuesta sobre la base de la realizada por nuestros representantes.

La Naranja ha retenido dos miembros en la nueva dirección, ocupando la Secretaría de Derechos Humanos y la de Política Internacional. Desde ellas, y también como miembros plenos de la mesa de conducción, impulsaremos una política gremial independiente de cualquier variante patronal y profundizaremos el fortalecimiento de nuestro trabajo en todas las universidades.

Ileana Celotto
Secretaria de Derechos Humanos
Conadu Histórica

las patronales sojeras y el centroizquierda que viene desenvolviendo la Verde desde su fundación, de su ausencia en una estrategia política independiente de los trabajadores.

Hay una salida

El triunfo contundente de la huelga "salvaje" de Educación de La Plata, luego de los triunfos en similares condiciones del Inti y la Secretaría de Hacienda del Ministerio de Economía de la Nación (donde jugaron un rol decisivo los compañeros de la Violeta/Naranja Estatales en Lucha), muestran que, con una política independiente, se puede ganar porque los estatales están dispuestos a defender lo propio. Para eso, claro, es necesario un nuevo rumbo y una nueva dirección del sindicato. En la seccional opositora ATE Sur, la posición de la dirección de parar sin movilizarse, en coincidencia objetiva con la del kirchnerismo, perdió las dos asambleas de ATE Brown y Lomas ante la moción de Tribuna Estatal de movilizar en columna independiente. La resolución intenta ser bastardeada por la dirección (Rompiendo Cadenas) mediante una marcha divisionista que nunca iría a Plaza de Mayo. Reclamamos allí no usar los métodos de la burocracia sindical y movilizar a la plaza con el clasicismo. En ATE Capital reclamamos un congreso de bases, con delegados electos, que rompa con las patronales y que sean los trabajadores con un programa propio los que pongan en pie a ATE por sus reivindicaciones. Antes de que ocurra en ATE lo que ya ocurrió en la CTA.

Alfonso V.

EDUCACION PROVINCIA TRIUNFO TOTAL DE LA HUELGA CON OCUPACION



Ocupando la Dirección General de Cultura y Educación. La gran lucha de sus trabajadores superó los mecanismos de contención de las burocracias y puso en vigencia el método de la huelga general y todas las medidas para garantizarlo.

El desarrollo primero, y el triunfo después, de la huelga de Educación, revolucionó por completo el clima político al interior de las organizaciones sindicales de los 550 mil estatales bonaerenses. Se cayeron los mecanismos de contención de las burocracias, en primer lugar de ATE y más aún de UPCN, y se puso en vigencia el método de la huelga general y todas las medidas para garantizarlo, algo a lo que escapan como de la peste todas las burocracias. A medida que pasaban los días -dificultosamente por el occultamiento de los medios- fue creciendo también la simpatía en las masas de los estatales de la provincia. Luego, la rebelión de prefectos y gendarmes acrecentó las dudas sobre la posibilidad de un desalojo por parte de la Bonaerense, también amenazada de recortes de módulos de horas extras.

De esta situación dio cuenta el Suteba, cuando convocó a una marcha sin paro a la Casa de la Provincia en la Capital que resultó multitudinaria (6 mil personas) y con una activa y masiva columna interior del clasicismo. Desde esa marcha, Baradel tomó nota de las cosas y se solidarizó con la huelga general de Educación (y con la lucha por justicia por Mariano). Movilizaciones masivas en Bahía Blanca y Marcos Paz indican el estado de ánimo de la base docente por la soberbia desorganización educacional que está produciendo un ajuste no reconocido.

Nora De Lucía, la ministra ajustadora, cuyo ascenso consintieron todos los bloques legislativos -incluido el mariottismo y la oposición-, ha quedado golpeada. Pero el gobierno la mantiene. Scioli -y Mariotti- no tiene plan B para la quiebra de las cuentas públicas. Tras la derrota sufrida, la ministra salió de inmediato a reafirmar los objetivos de reordenamiento de horas extras y adicionales irregulares, eufemismos que significan que insistirán en la política general.

Hay que destacar la absoluta boarra de La Cámpora y sus socios, incluido el vicegobernador.

El envío del presupuesto provincial 2013 prevé un impuestazo del 30% del inmobiliario, al subir la aplicación de la tasa sobre el 85% del valor fiscal. El presupuesto no contempla aumento alguno de salarios, sólo absorbe los otorgados en 2012 y aún así requiere de 13 mil millones para financiar el pago de deuda pública. Congela la planta estatal, lo que significa no reemplazar jubilaciones, fallecimientos y renuncias, además de cortes de contratos al final de su plazo.

En este cuadro, la perspectiva que emerge del triunfo de Educación es la de rápidos replanteos de lucha en vastos sectores del Estado. La convocatoria de FEB y Udocba a la Plaza de Mayo el 10, confluyendo con los Suteba combativos y el clasicismo docente, toma nota de esta situación y busca colocarse en el campo del sindicalismo opositor. Las mil desafiliaciones de UPCN, que irán a ATE en Educación, son otro indicador de los realineamientos políticos entre los trabajadores. El Suteba tendrá dentro suyo toda la presión de la contradicción entre el humor de las escuelas y su alineamiento kirchnerista.

La autoridad ganada por el cuerpo de delegados de Educación permite discutir una política que dé continuidad al soberbio plenario autoconvocado que precedió en veinticuatro horas a la victoria de

Néstor Pitrola

la huelga. Reagrupar a todos los sectores combativos para quebrar el cepo de las direcciones de los sindicatos, desatando un proceso de asambleas, plenarios y pronunciamientos para enfrentar al gobierno, que ha sufrido el segundo golpe después del fallido intento de aplicar el aguinaldo en cuotas.

Los dirigentes del FAP llegaron a atacar "la violencia", en oportunidad de la ocupación que garantizó la huelga de Educación. No pasará por ellos la oposición al presupuesto del ajuste, ni al impuestazo ni a los recortes brutales en la educación pública, los salarios y nombramientos estatales. La oposición

será de la clase obrera, a ella tenemos que contribuir y en ella se tiene que apoyar la alternativa política de la izquierda a la crisis del kirchnerismo.

Pablo Tribuna Docente Tandil

Tandil: el ajuste que más duele

Los recortes Scioli-Mariotti-De Lucía golpean sobre los más vulnerables: los alumnos.

En las escuelas rurales de la provincia se siente la "sintonía fina": un alto porcentaje de alumnos que habita en las áreas rurales no puede asistir a la escuela del pueblo porque el Estado dejó de pagar el transporte.

Sus compañeritos, que viven a cuadras del establecimiento, se solidarizan anunciando a través de las redes sociales que ellos tampoco lo harán. El saldo: escuelas vacías.

En los comedores, desde hace seis meses los proveedores no reciben el dinero para la compra de los alimentos que se distribuyen en las escuelas.

A diario, los docentes debemos presenciar que nuestros alumnos concurren a las aulas sin alimentarse. La dieta que ofrece el gobierno

es lamentable: los jóvenes y niños deben soportar su doble jornada con "dos porciones de pizza simple" o en su defecto facturas. De bebidas ni hablar. La situación es tan calamitosa que los docentes y autoridades, en una reunión de personal, debieron reconocer que el ausentismo estructural y los fracasos reiterados tienen como causa principal la mala alimentación.

Las causas son más que evidentes: mientras los K nacionales y provinciales ponen el presupuesto público al servicio de una política de rescate del capital, la educación se hace añicos.

La burocracia sindical del Suteba no ha movido un dedo. Ni siquiera para repudiar la situación. Tribuna Docente llama a las juntas internas combativas, a los trabajadores estatales, al movimiento estudiantil, a las organizaciones sociales, a organizarlos para luchar por:

- Condiciones de estudio dignas ya.
- Alimentación en base a una dieta nutritiva de todos nuestros alumnos, para que el proceso de enseñanza-aprendizaje tenga sus frutos.

Los docentes del Suteba Bahía Blanca hemos protagonizado asambleas multitudinarias, la última con más de mil trabajadores y una moviliza-

ción posterior que sumó a los docentes de la FEB y a una delegación de ATE (la seccional verde por primera vez en largo tiempo participó de la movilización de los empleados provinciales). Cerca dos mil bahienses marcharon hacia el Consejo Escolar con sus reclamos.

Decenas de compañeros no cobran desde marzo. Los cargos de supervisión por tres días no se cubren. No se otorgan cargos nuevos. Las escuelas están deterioradas.

Los proveedores escolares tienen meses de atraso en el cobro y, por 4 pesos, la comida dista mucho de reunir los mínimos requerimientos nutritivos de miles de niños.

Loma ha rifado nuestros aportes, lo que complica las prestaciones más caras, tratamientos oncológicos o partos, entre otros.

El impuesto al salario pone a compañeros de doble cargo ante descuentos importantes, y al sumar el salario de ambos padres, son los que cobran salario familiar.

La asamblea de Bahía Blanca es expresión de una voluntad de lu-

Zulma Redel
Bahía Blanca

Gran movilización docente en Bahía Blanca

Los docentes del Suteba Bahía Blanca hemos protagonizado asambleas multitudinarias, la última con más de mil trabajadores y una moviliza-

Una 'CGT' de gestores



La única carta de la nueva CGT que conduce? Antonio Caló es haber realizado su congreso ante cinco inspectores del ministerio de Tomada. Caló tuvo que admitir una mesa "colegiada", dividida por tercios entre los 'independientes' de Gerardo Martínez, los ex moyanistas que comanda Viviani y los "gordos".

Los "gordos" impusieron una agenda de reclamos que ya mismo justificaron la ruptura con Balcarce: eliminación del IVA en la canasta básica, universalización de las asignaciones que se acaban de fragmentar por parte de la Presidenta, un aumento "extraordinario" de las jubilaciones y la exención del impuesto a las ganancias para los trabajadores. Caló se plantó en seguida con un planteo contrario, cuando dijo que no llevarían reivindicaciones a la reunión con CFK. Esta camarilla, sin embargo, exigirá su participación en la Anses, el Pami y la Superintendencia de Salud. Pero no hay miras de que les devuelvan un peso de los 15 mil millones que el gobierno de Néstor y Cristina, sucesivamente, les usurpó a las obras sociales.

El que sigue perdiendo en esta fluida crisis de la burocracia sindical es Barriomue: el gremio papeleros, que revistaba en su

N. P.

Camionero

Nace pujante una oposición independiente

El sábado 29 de septiembre se realizó un asado de la agrupación Naranja Camionera. Con 20 compañeros de correos, logística y recolección de residuos, la jornada significó un reagrupamiento de activistas que surgen en el gremio.

Los trabajadores camioneros atravesaron una etapa de debates: por un lado, producto del empeoramiento de las condiciones salariales y de trabajo; y por el otro, porque la ruptura de Moyano con el gobierno ha politizado la situación. La convocatoria de Moyano a marchar el 10, para llevar agua al molino de la oposición patronal

al gobierno, abre un campo de deliberación entre la base sobre qué querer. Estos problemas sindicales y políticos fueron abordados en la reunión, resolviendo la necesidad de abordar con un programa la situación de cada rama y abrir el debate en los lugares de trabajo sobre la necesidad de marchar el 10 en la columna clásica, que plantea una agenda obrera y denuncia los objetivos políticos de la marcha. Sobre esa base continuaremos nuestra tarea construir una alternativa al moyanismo en su patio trasero.

Facundo Lahitte



Plenario del Polo Obrero vota un vasto plan de lucha

5.000 desocupados de 108 barrios del conurbano se organizan en torno del Polo Obrero

El martes 2 de octubre, un plenario con más de 50 delegados y activistas del Polo Obrero de la provincia de Buenos Aires analizó la situación política y votó un plan de lucha para todo el mes de octubre.

Luego del informe político de Néstor Pitrola, que recorrió una caracterización del cacerolazo de mediados de septiembre y la convocatoria de la CTA y Moyano a la movilización del 10, los delegados debatieron el proceso social que están atravesando los barrios. La carestía de los productos de primera necesidad profundiza situaciones de pobreza. El parate industrial ha conducido a una creciente desocupación en los barrios obreros. El propio secretario de la UOM, Antonio Caló, mensuró en 8.300 los puestos de trabajo perdidos en los últimos meses entre despidos y suspensiones. La caída en la construcción afecta las changas y trabajos formales de miles de compañeros.

Los delegados informaron de un creciente descontento y voluntad de lucha, especialmente en el sector de la juventud, sin salida laboral y carente de posibilidades de capacitarse, pero también de compañeras de todas las edades que están obligadas a buscar otro ingreso por los bajos salarios de sus parejas. Por eso mismo, la iniciati-



El Polo Obrero se organiza en toda la provincia de Buenos Aires. En los barrios hay un creciente descontento y voluntad de lucha.

va de empadronar y organizar los reclamos, que tomó el Polo Obrero hace un mes, ha concitado la atención de importantes sectores de las barriadas, que se están organizando en asambleas con un componente juvenil muy numeroso y una disposición a movilizarse por trabajo.

La reciente movilización por el aumento en el programa Argentina Trabaja y la conquista de puestos de trabajo precarios en 2009 muestran que el Polo es un canal para la conquista de

reivindicaciones, lo que se está reflejando en este proceso de asambleas.

Varios distritos superan el medio millar de nuevos compañeros. En otros, todavía no se han lanzado a recorrer los barrios. En ese sentido, el plenario fue un acicate para la actividad en los distritos más retrasados. De todos modos, estamos muy cerca de alcanzar los 5.000 nuevos compañeros que se acercan al Polo.

Nuestro planteo se dirige a todos los desocupados y, por su-

puesto, a sus organizaciones de lucha. En el período reciente, en la oposición de centroizquierda (FAP) se ha registrado una presión para que abandonen las calles las organizaciones de desocupados que adhirieron a ese frente. Esta temprana cooptación o intento de ella a una política de paz social que maniata a la clase obrera, e indica que ni el kirchnerismo ni la oposición patronal son salida a nuestras reivindicaciones. El Polo Obrero llama a todas las organizaciones a luchar en co-

mún sin ataduras.

El plenario votó cuatro resoluciones:

1) participación masiva del Polo el próximo 10 de octubre, confluyendo en la columna clasista y de la izquierda que impulsa el Partido Obrero;

2) movilización de todo el Polo, convocando a todas nuestras relaciones barriales y vecinos el 20 de octubre, al cumplirse el segundo aniversario del asesinato de nuestro compañero Mariano Ferreyra y las graves heridas a Elsa Rodríguez y otros compañeros, en el marco del juicio a la patota de Pedraza y la policía;

3) jornada de lucha por trabajo el próximo 31 de octubre, convocando a todos los empadronados y desocupados a ganar las calles por trabajo, impulsando un frente de lucha común con todas las organizaciones de desocupados.

Por:

a) Trabajo para todos o subsidio al desocupado, basta de hambre y miseria;

b) equiparación del programa de empleo precario Argentina Trabaja con el salario mínimo, 2.670 pesos;

c) basta de precarización laboral, pase a planta y convenio de los compañeros del Argentina Trabaja.

Eduardo Belliboni

COMUNICADO DE PRENSA

El Sitraic repudió el nuevo ataque de bandas de la Uocra

Víctor Grossi, secretario general del Sitraic, repudió enérgicamente los hechos de violencia ocurridos en el día de hoy en Florencio Varela entre bandas paracindicales de la Uocra de Quilmes, Florencio Varela y la de Lomas de Zamora.

El dirigente de la construcción señaló que la escalada de violencia es la continuidad del enfrentamiento ocurrido en abril de este mismo año, generado por las mismas razones: peleas por la "caja" de la corrupción, generada por el desamparo de los trabajadores y la entrega de los derechos y condiciones a cambio de coimas.

Grossi denunció que este gravísimo estado de descomposición en el que se encuentra la Uocra, que permanentemente recurre a las patotas para golpear, herir y amedillar a los trabajadores, y sostiene



un sistema corrupto, viciado y sin ningún tipo de representatividad sindical democrática- tiene un solo responsable político que es Gerardo Martínez.

En consecuencia:

- 1) exigimos su renuncia inmediata de la Uocra;
- 2) basta de impunidad gubernamental con un agente de inteligencia de la dictadura;

3) los trabajadores de la construcción necesitamos de otro sindicato donde se defienda la democracia sindical, los intereses de los trabajadores de la construcción y que sea independiente del Estado y de los poderes políticos de turno.

Sitraic

(Sindicato de Trabajadores de la Construcción y Afines)

EL ASCENSO DE
LA IZQUIERDA
EN EL MARCO DE LA BANCARROTA CAPITALISTA

Rumbos

JORGE ALTAMIRA

Adquíralo en Ayacucho 448 y en las mejores librerías



"Infancia clandestina"

Infancia clandestina" es la de Juan, en el borde de los años '80. Juan es entonces Ernesto, cuando vuelve al país con apenas once años y con la identidad fraudeada, como la de sus padres, militantes misioneros.

Juan y Ernesto. Juan en la familia: con papá y mamá, con su hermana, con su tío, un tío entrañable. Es Ernesto fuera de casa: en la escuela, con sus amigos, en el universo en el cual sus padres se plantan para una lucha desigual. Es el contexto de la narración filmica, imprescindible y dominante. Pero no es el tema, el núcleo clave de la película.

El tema es Juan-Ernesto. Un niño que no es cualquier niño, porque es también símbolo, testigo, marca de una generación. Una generación que irrumpió desde un lugar muy particular. Desde ese rincón tan poco reconocido como es el de los hijos de los luchadores que enfrentaron a los genocidas. No es el lugar de los niños arrebatados en el tiempo temprano del nacimiento ni poco después. Es la de otros niños, aún cuando la línea que separa a unos y otros sea borrosa. Juan-Ernesto sabe, Juan-Ernesto reconoce, recuerda. Es un hombre niño, clandestino, convocado a la trinchera de una lucha que se le impone, con su nombre escondido frente al represor.

Juan convive con las exigencias más duras de una militancia extrema, con las armas, con la casa refugio, con los compañeros que caen bajo la represión asesina, con la valentía y el miedo. Ernesto es su máscara de niño, en la escuela primaria, el nombre de un chiquillín que juega, festeja con sus amigos, se enamora, fantasea.

La película ilumina una sombra. Es el mismo terreno que exploró "Los Rubios" de Agustina Carri (hija del desaparecido Ro-

berto Carri): el relato de las víctimas menos visibles, quizás sólo menos escuchadas, sin voz propia. En este caso Juan, con su década y algo más a cuestas, con sus ojos de hombre-niño que se asoman a todo: el paraíso de un niño, el infierno que lo condiciona. Todo.

Benjamín Ávila, el director de "Infancia Clandestina", retrató así su propia infancia. Es Juan, es Ernesto, es su vida. Confesó que con esta obra alcanzó su "misión cumplida", como si fuera un exorcismo. Se permitió decirle a sus padres -y por qué no?- que no desafiaran la muerte porque los necesitaba, se permitió honrarlos por su lucha, se permitió recoger su infancia sufriente y también amorosa, y convertirla en reivindicación, en imagen, en poesía y emoción.

La película vibra, para el que lo quiera ver, en un drama de todos los tiempos. Los padres, como podemos, elegimos a nuestros hijos. No es un vínculo recíproco. Nuestros hijos no; no elijen ni deciden a sus padres. Y hay más: los padres también fuimos hijos. Es el territorio de nuestra propia construcción, como la de todos los hombres. Todos, finalmente, hacemos nuestra historia, si podemos, en un escenario que no hemos elegido.

Los padres de Juan eligieron. Y se lanzaron al vértigo que les llevó la vida. No supieron protegerse, porque al escribir su historia lo hicieron con una política que los condenaba. "Perón o muerte", dice el padre de Juan, cuando era más que una consigna, el símbolo de un desastre. El de una orientación política que identificó al viejo líder nacionalista con el socialismo y la patria liberada de su destino de semicolonial. Un camino sin salida: las tres A fundadas por Perón, convertidas en grupos de tarea y carnicería organizada, hi-

cieron su labor con los Videla y Compañía.

Lo que importa aquí es que "Infancia clandestina" se aventura, entonces, en un territorio poco frecuentado: el de las víctimas menos visibles del dolor y el sacrificio de una batalla elegida, la de sus padres contra el oprobio de la dictadura. No pretende el examen político de una historia escrita con sangre. Sospechamos que se hubiera perdido en el intento y, si es por eso, no deja de ser un mérito. Eligió, a su modo, la "patria" de la infancia (el estadio del hombre en su máxima indefensión social, si recordamos bien la frase de Florencio Escardó, un pediatra que supo hacer escuela).

El vacío de una indagación política habilita las críticas a la película que remiten al contenido universal (abstracto) de "Infancia...": el amor de la madre, el amor del niño, la familia, en las más terribles circunstancias. Y la eleva en la consideración del negocio del cine, por supuesto. Habilita también el elogio "oficial" de quienes quieren hacer suya la memoria del pasado, no para reivindicar la patria socialista de los jóvenes setentistas, sino el orden capitalista de una empresa que ahora, en el poder, asume la forma de una farsa.

Aún así "Infancia clandestina" conmueve hasta las tripas. Hasta las lágrimas que pueden ser de hombre y de mujer, porque son lágrimas de humanidad. Se puede llorar también con el sentimiento del niño que llevamos adentro. Y agradecer el arte de la actuación en escenas memorables, con Cristina Banegas, con Ernesto Alterio, con un elenco que se metió bien dentro de una película de autor.

Finalmente, si busca una metáfora política le ofrecemos una, clara que no de la película misma,



pero indirectamente a ella asociada. Es la del niño actor que protagoniza a Juan-Ernesto. Hoy, Teo Gutiérrez Moreno tiene 15 años, ocupa un colegio, y responde a un reportaje del diario Perfil. Que concluye así:

-En 2015 vas a tener 17 años y si se aprueba la reforma constitucional del voto optativo, vas a acceder a las urnas. ¿Qué opinás?

-Estoy de acuerdo. Es una reivindicación a los pibes que están metidos en la política. También sé que es un movimiento del gobier-

no para tener más votos. Tengo un montón de amigos que están a full.

-¿En La Cámpora?

-No, en agrupaciones independientes, de izquierda. Nunca nos interesó La Cámpora.

-¿Votarías?

-Sí. Un amigo me abrió la cabeza sobre por qué no votarla a Cristina. Creo que iríamos con el Partido Obrero.

Ficción y realidad. "Infancia Clandestina". Hoy y acá.

Pablo Rieznik

Ciudad de Buenos Aires

Punto de inflexión en el movimiento ambiental: unidad con los trabajadores

El 2 de octubre, más de cien representantes de organizaciones de la Ciudad se encontraron en la Legislatura para tomar medidas de acción ante la ofensiva gubernamental sobre las tierras públicas del Estado nacional. Organizada por Queremos Buenos Aires, red de asociaciones vecinales de la Ciudad y el conurbano, la reunión tuvo la particularidad de convocar vecinos preocupados por el saqueo de las tierras públicas, trabajadores de dragado y balizamiento que tienen su base operativa en la Isla Demarchi y representantes de las villas 31 y Rodrigo Bueno.

Entre otros operativos que denunciaron las asociaciones

vecinales, están la realización de un Centro Cívico en el predio del Hospital Borda, la apertura de Diagonal Sur, la remodelación de Retiro, la Terminal de Omnibus Sur en terrenos del Parque Indoamericano, el petit Dubai de Irsa en la ex Ciudad Deportiva de Boca, el relleno de once hectáreas en la zona norte de la Isla Demarchi, y bares y playas de estacionamiento subterráneas en las plazas.

Por su parte, el gobierno nacional decretó la desafectación de los terrenos de Palermo, Caballito y Liniers de la Administración de Infraestructuras Ferroviarias, para entregar las tierras a capitalistas inmobiliarios, están la realización de un Centro Cívico en el predio del Hospital Borda, la apertura de Diagonal Sur, la remodelación de Retiro, la Terminal de Omnibus Sur en terrenos del Parque Indoamericano, el petit Dubai de Irsa en la ex Ciudad Deportiva de Boca, el relleno de once hectáreas en la zona norte de la Isla Demarchi, y bares y playas de estacionamiento subterráneas en las plazas.

Los predios de Barracas y Pompeya serán destinados a un megaplano de viviendas manejado por el Banco Hipotecario (Elsztain). Es la excusa para un remate a gran escala de tierras fiscales, cuya renta será acaparada por el banco privado.

Para todo esto se necesitaría la aprobación de la Legislatura, que es la que autoriza los cambios de zonificación de los predios. Pero esto se facilitaría con un acuerdo entre ambos gobiernos. Para que Cristina construya su Polo Audiovisual y los emprendimientos inmobiliarios de las playas ferroviarias, bastaría que los legisladores de su partido "colaboraran" con los proyectos de Macri. El Partido Obrero, presente en la reunión, denunció precisamente este acuerdo en puertas en-

tre el macrismo y los K.

En relación con los espacios verdes, se denunció que cada habitante de Buenos Aires tiene menos de 1,3 m², mientras que la Organización Mundial de la Salud aconseja 10 m²/h. Por su parte, los trabajadores de dragado y astilleros tienen que defender su fuente de trabajo y la actividad necesaria para la navegabilidad de los ríos.

De esta primera reunión surgió la realización de una manifestación conjunta en la Isla Demarchi para defender las tierras y ponerlas al servicio de las necesidades sociales.

Alicia Rodríguez



Estudiantiles

Secundarios: las tomas continúan

Rechazo a las maniobras del macrismo y los K

Cuando esta edición de *Prensa Obrera* salga a la calle, los estudiantes secundarios porteños, que mantienen ocupados cincuenta colegios desde hace tres semanas, volverán a copar las calles. Reclaman la eliminación de la reforma curricular, que impulsan el macrismo y el kirchnerismo, y la defensa de la validez nacional de todos los títulos secundarios emitidos en la Ciudad.

La movilización se producirá después de que el ministro de Educación porteño Esteban Bullrich y la Justicia propusieran a los estudiantes un "acuerdo" para levantar las tomas. La propuesta desconoce los reclamos estudiantiles (eliminación de la reforma y validez nacional de los títulos) y mantiene en pie el eje principal de la reforma: la implementación de los nuevos planes de estudio en los colegios técnicos a partir de 2013 y en el resto de los colegios en 2014. La única diferencia con la propuesta inicial de Bullrich es que el macrismo garantizaría nuevas jornadas de debate institucional sobre la reforma, donde participarían docentes y estudiantes de todos los colegios a lo largo del año

2013. Esas jornadas "orientarían" a los directivos de los colegios y los funcionarios del ministerio para terminar de definir el cambio curricular. La Justicia y el gobierno pretenden que los estudiantes secundarios levanten sus medidas de lucha a cambio de nada. Por eso, la Coordinadora que agrupa a los centros de estudiantes en lucha rechazó la propuesta del gobierno de la Ciudad y convocó a esta nueva movilización.

Diferenciación en el movimiento estudiantil

El kirchnerismo porteño (FES, UTE y La Cámpora), que venía formando parte de las ocupaciones de colegios y las movilizaciones, festejó la propuesta macrista con bombos y platillos. Anunciaron que levantan las ocupaciones, firman el "acuerdo" de Bullrich y preparan junto a los docentes (UTE) una propuesta alternativa para las jornadas del año que viene. La Cámpora y compañía firman el acuerdo con Macri para negociar los términos de la reforma. Después de todo, la reforma de Macri desarrolla la política y la orientación planteada por las le-

yes educativas del gobierno nacional y las resoluciones del Consejo Federal de Educación. El kirchnerismo sabe que esto es todo lo que el macrismo puede dar bajo la legislación educativa "nacional y popular". Los K y Macri preparan un pacto para avanzar en el vaciamiento educativo.

En este cuadro, se viene desarrollando al interior del movimiento una fuerte ruptura de colegios, asambleas y activistas con la orientación política de la dirección de la Coordinadora -o sea, de "encasillar" la lucha contra la reforma educativa como una pelea contra Macri. La OES, al igual que La Cámpora, apoya la reforma educativa en cuestión y simplemente le critica al macrismo su aplicación concreta. Por eso, saludaron los "avances del diálogo con Bullrich" y sólo reclamaron aclaraciones sobre la participación estudiantil. El recurrente "aparteo" y las "patoteadas" de los "independientes" de la OES en las reuniones de Coordinadora y en las movilizaciones son expresión del rechazo a sus posiciones en la mayoría de los centros de estudiantes que ellos mismos dirigen,



Más de cincuenta colegios tomados. La UJS plantea continuar las medidas de lucha y preparar, junto a los terciarios, una movilización a la Plaza de Mayo contra la reforma educativa.

donde perdieron las asambleas que debían resolver sobre la continuidad de los tomas.

De conjunto, las tomas se mantienen -a excepción de cinco colegios dirigidos por el kirchnerismo. Pero, en el interín, se sumaron al movimiento cuatro colegios más.

La UJS plantea continuar con las medidas de lucha y preparar una movilización a la Plaza de Mayo contra la reforma educativa junto a los terciarios (los que enfrentan una reforma similar en estos momentos), la Fuba y los docentes. Rechazamos la reforma de Macri y reclamamos la derogación de la Ley de Educación Nacional, la Ley de Educación Técnico Profesional y la Ley de Educación Artística del gobierno nacional. Denunciamos la extorsión del Consejo Federal de Educación y del ministro Sileoni, quien amenaza con

dejar sin validez los títulos no acreditados según esta nueva reforma.

Exigimos la validez nacional de todos los títulos de colegios secundarios sin ninguna acreditación vaciadora y privatista. Rechazamos todo cierre de curso y recorte de horas. Por la nacionalización integral del sistema educativo y un congreso nacional educativo de representantes de base docentes y estudiantes, el que reorganice la educación al servicio de los intereses del pueblo. Planteamos el desarrollo de una alternativa política de la juventud y los trabajadores que ponga fin a la política antieducativa del gobierno y la oposición, y reorganice la educación al servicio de los intereses del pueblo.

Rama Yordan

Victoria en la Universidad de Quilmes

Los días 2, 3, 4 y 5 de octubre se realizaron elecciones para Centro de Estudiantes de Ciencias Sociales, Economía y Administración (CECSEA) de la Universidad Nacional de Quilmes, en simultáneo con las de Consejo Superior y departamentos.

La elección se dio luego de que las autoridades de la universidad hayan dividido al Centro entre Centro de Sociales y Centro de Económicas, y le hayan otorgado un aula y fondos para gestionar el 'centro paralelo' a Alianza Universitaria (una agrupación kirchnerista, pata estudiantil de la gestión) de forma arbitraria y antidemocrática. Esto se inscribe en la política del gobierno de dividir y fragmentar al movimiento estudiantil (FUA K, boicot al congreso de la Fuba). Este hecho provocó el repudio de los estudiantes, quienes se pronunciaron masivamente en un plebiscito contra el Centro trucho. La UJS extrajo las conclusiones de esta lucha, por lo que señaló la pasividad del Centro a la hora de defender al CECSEA y llamó

a todas las agrupaciones combativas e independientes del gobierno a hacer un frente común de cara a las elecciones para poner al centro en movimiento y ponerle un freno a la gestión privatista.

La lista 'Al Frente los Estudiantes' (Cepa + UJS-PO + Lista Violeta + PSur + Independientes) conquistó la conducción del CECSEA con 461 votos (30,15%) frente a los 458 (29,95%) del Túnel, conducción del Centro los últimos seis años. También colocamos compañeros en las elecciones de claustro -uno en el Consejo Superior y dos en el Departamento de Sociales. Con estos resultados conquistamos el Centro para enfrentar el ajuste y el vaciamiento educativo.

El Túnel, conducción saliente del Centro de Estudiantes, es una corriente estudiantil que se reclama de la izquierda independiente y apartidaria. Durante todos estos años, vació de contenido al Centro y lo redujo a la gestión del buffet. Se mostró impotente ante el avance de la LES-Coneau y el ajuste pre-

supuestario, así como frente a las maniobras divisionistas del Rectorado.

El kirchnerismo fue otro de los derrotados en las elecciones. La Alianza, que se presentó pese a haber boicoteado al Centro y desconocer las elecciones pasadas, fue castigada por los estudiantes con sólo el 8,63%. Y La Cámpora salió anteúltima con el 7,14%.

Lamentable lo del PTS, el cual rompió el frente de las pasadas elecciones (PO-PSTU-PTS) al sumarse la Cepa y centró su campaña en denunciar al Frente como 'oportunista', mientras se autoadjudicaban ser los representantes del Frente de Izquierda y ser la lista de Mariano Ferreyra. Salieron quintos, con el 7,65%.

Las elecciones muestran la tendencia general de la juventud a romper con el gobierno y el retroceso de las agrupaciones "independientes" agotadas. La UJS se dotó de la política de frente único para concentrar las fuerzas entre quienes enfrentamos el ajuste y la regimentería, dando lugar a un avance de la izquierda revolucionaria. Queda un enorme desafío planteado, que es el de capitalizar este proceso para constituir una juventud socialista independiente que enfrente al gobierno y a los sectores patronales para luchar por transformar la universidad y la sociedad en su conjunto.

**Manuel Elías Costa,
consejero superior electo**

Su moral y la nuestra

Para contestar nuestra denuncia, "Su moral no es la nuestra", Guillermo Pistonesi (PTS) se hace el soberbio con un pedido de "calma", pero dedica el triple de espacios de la nota original. La extensión le sirve para eludir nuestros cuestionamientos. A nuestra denuncia de que usan la figura de Mariano Ferreyra para su campaña contra nuestro partido en las elecciones universitarias, apela a Jorge Julio López, Luciano Arruga y Carlos Fuentealba sin decir que la reivindicación de estos compañeros no forma parte de su campaña electoral, sino que lo hacen con la figura de Mariano en contra del PO.

Por si no queda claro: hacen una utilización electoral y política de la figura de Mariano contra el partido político de Mariano. Los resultados electorales que obtuvieron demuestran que la manipulación no les sirvió de nada, pero tampoco es lo importante. Menos sentido aún tiene "desmentir" que "el que lucha por Mariano no puede criticar al PO", si hasta kirchneristas pelean por el juicio y castigo de la patota de Pedraza.

La provocación degeneró en

"ustedes no hacen nada por Mariano" de boca de los militantes del PTS hacia compañeros de la UJS, algo que podría haber sido un exabrupto si no se hubiera repetido tanto -incluso en el CBC de Avellaneda ¡donde militan los compañeros y amigos de Mariano! Esto lo dice, nada menos, que el partido que se ausentó de la lucha de los tercerizados ferroviarios (por eso no presenta un solo testigo en la instrucción del juicio). La campaña de nuestro partido para imponer la condena de la patota invade todo el país. Fuimos nosotros los que convocamos el jueves pasado a movilizarnos Plaza de Mayo por la apertura de Severo.

Pretender que el PO quiere "reservar" para sí la imagen de Mariano, cuando se ha transformado en un ícono de la juventud y la clase obrera -incluso más allá de las fronteras nacionales- es una patraña que se añade a la 'moral' que denunciamos. Simplemente repudiamos el bastardeo y la manipulación de nuestro compañero. En la lucha revolucionaria, la moral no es una cuestión menor.

Alejandro Lipcovich



Gran lucha en el Encuentro Nacional de Mujeres

Una importante delegación de compañeras del Plenario de Trabajadoras concurremos al Encuentro Nacional de Mujeres en Posadas, Misiones. Los 45°C de sensación térmica no lograron acallar a esta delegación, la que batalló contra la presencia de las mujeres funcionarias y punteras "unidas y organizadas" por el presupuesto del Estado, también contra las mujeres de "misa diaria" y contra la burocracia regimentadota de la Comisión Organizadora del Encuentro.

La figura y el ejemplo de Mariano Ferreyra y de Elsa Rodríguez coparon todo el Encuentro, tanto en las calles como en los talleres. Mientras las kirchneristas trataban de diluir los pronunciamientos para que en todo el país se marche el 20 de octubre por la perpetua a Pedraza, las "Coordinadoras" del PCR acompañaban este objetivo político al tratar que se borre el nombre de Mariano dando que "el tema era de otra comisión". Las respuestas no se hicieron esperar: "Este Encuentro se pronunció por cada caso paradigmático de asesinatos políticos de nuestro país: por Maxi y Darío, por Fuentealba y ahora por Mariano Ferreyra", dijo una señora sin dudar en el Taller de Mujer y Medios de Comunicación, donde las kirchneristas y el PCR dejaban de lado sus diferencias para tratar de bloquear la resolución.

Mientras esto ocurría, las mujeres se colocaban de a miles en sus pechos los pines de Mariano exigiendo justicia.

El Plenario montó una radio abierta en la plaza central en la

que se transmitió en vivo la Radio del Juicio, a través de marionferreyra.com.ar. Nuestra radio se convirtió en el micrófono de denuncia al Estado más fuerte de todo el Encuentro. Por allí pasaron la madre de Luciano Arruga, desaparecido; la de Jonathan Lescano, fusilado por la policía; la madre de Ailen y Marina, quienes están en la cárcel por haber herido a un narco que las había atacado sexualmente. En esta radio estuvieron las madres que luchan contra el paco en la provincia de Tucumán y también las mujeres de Apil, quienes denuncian la hipocresía del Estado, el cual se niega a ofrecer tratamientos de fertilización asistida verdaderamente gratuitos y de acceso universal. No faltaron las mujeres de El Tabacal, las que fueron parte de una gran delegación de salteñas, quienes nos contaron con orgullo el levantamiento popular del pueblo de Irigoyen y de Orán en defensa de los trabajadores y cómo hicieron retroceder a la represión de Urubay y Cristina Kirchner. En nombre de las delegaciones de mujeres que luchan en los sindicatos, habló la delegada del Centro Gallego, quien viajó con una delegación de luchadoras y contó la pelea con la que hicieron retroceder el vaciamiento de hospital. Nuestra radio cerró con la intervención de Vanina Biasi, quien destacó la lucha por la perpetua a Pedraza y nuestro compromiso de honor para llevar esa lucha a la victoria, por Mariano, por Elsa y por todas las víctimas de la burocracia sindical y el Estado



El Plenario de Trabajadoras participó en el Encuentro con una delegación de centenares de compañeras.

criminal. La compañía en nuestra delegación de Beatriz, la mamá de Mariano, y de Estefanía, hija de Elsa, nos llenó de orgullo y fuerza. Beatriz participó junto a nuestras mujeres jóvenes del Taller de Adolescencia y Juventud. Estefanía, en los talleres de Organización Barrial, en los que se combatió a las punteras kirchneristas.

Una gran experiencia que nos llenó de orgullo y de iniciativas para continuar luchando por los derechos de las mujeres trabajadoras.

En el próximo número de *Prensa Obrera*, debates, reflexiones y análisis político sobre el ENM.

Plenario de Trabajadoras

Macri veta la reglamentación del aborto no punible



El jefe de gobierno de la Ciudad, otra vez avala el reclamo de la Iglesia. Cristina Kirchner también se opone al derecho al aborto.

Macri, como se esperaba, vetó la ley que reglamentaba el aborto no punible en la Ciudad. Lo hizo -según Clarín- siguiendo el reclamo de la Iglesia.

La ley establecía que, en casos de violaciones, las jóvenes mayores de 14 años podían realizar un aborto sin una previa autorización de los padres y también eliminaba el tope de las 12 semanas de embarazo. Los macristas alegan, precisamente, que la ley es una suerte de legalización del aborto, lo cual exige una ley de la Nación y, por lo tanto, el compromiso del kirchnerismo -a sabiendas de que CFK no quiere saber nada de esto.

Los kirchneristas de la Ciu-

dad, quienes apuestan a estar "en la misa y en la procesión", no han movido un dedo contra el veto de Macri. Un poco de ruido, algo de *Página/12* y no mucho de "6,7,8". La centroizquierda tampoco está para hacer demasiado escándalo, cuando se sabe que Binner -su máximo referente- también rechaza el derecho al aborto. Además, varias provincias gobernadas por kirchneristas -como Salta o Río Negro- han hecho reglamentaciones tan o más reaccionarias que Macri.

Llamamos a realizar una gran manifestación para doblegar el veto de Macri.

Gabriel Solano

1968, un año revolucionario
Pablo Rieznik, Pablo Rabey, Lucas Poy,
Daniel Duarte y Diego Bruno

Adquíralo en Ayacucho 448 y en las mejores librerías

Pablo Rieznik
(editor)

Adquíralo en Ayacucho 448 y en las mejores librerías

Un mundo maravilloso
CAPITALISMO Y SOCIALISMO
EN LA ESCENA CONTEMPORÁNEA



Eric Hobsbawm y su obra

Que la muerte de un historiador ocupe la primera página de diarios del mundo entero no es cosa de todos los días. Marxista y vinculado con el Partido Comunista inglés (o con lo que quedó de él) durante toda su vida adulta, autor de una obra monumental, política e intelectualmente activo hasta su muerte a los 95 años, profesor universitario emérito... Todo esto fue señalado en las notas necrológicas que le fueron consagradas, sin hablar de la enorme cantidad de premios y galardones que obtuvo en vida, a veces concedidos por representantes de instituciones y gobiernos que, con certeza, jamás habían leído una sola de las miles de páginas que salieron de su pluma ni tenían ninguna proximidad con la izquierda, el marxismo, o cosa remotamente parecida. Hasta gobiernos del más diverso tipo, sin embargo, emitieron notas de pesar y condolencia por su muerte.

La prensa de derecha se encargó de subrayar su fidelidad al "totalitarismo comunista", y alguna prensa de izquierda su silencio sobre el estalinismo y sus crímenes. Al referirse al asunto, Hobsbawm dijo que "para hablar del gulag hubiera debido escribir cosas difíciles de decir para un comunista sin tocar mi militancia o la sensibilidad de mis compañeros", una afirmación que no caracteriza, precisamente, a una mente brillante o a un historiador comprometido con la verdad. El crítico inglés Terry Eagleton apuntó que, en su última tentativa de revalorizar el marxismo para comprender la era contemporánea (*Cómo cambiar el mundo*, una colección de viejos y nue-

vos ensayos publicada en 2011), Hobsbawm, como siempre, evitó confrontarse con la crítica marxista al estalinismo, o sea con Trotsky, cuya trayectoria y obra trató brevemente, con superficialidad, en *La era de los extremos* (1914-1991). A pesar de la enorme cantidad de tópicos que abordó en sus libros y artículos sobre la era moderna y contemporánea, la Revolución de Octubre nunca estuvo entre sus temas centrales (lo poco que dijo al respecto, por otro lado, no se caracterizó por la riqueza o la originalidad).

La obra de Hobsbawm, por otro lado, es enorme y rica. En parte inspirada por el marxismo, en parte por su propia trayectoria de vida (...). Fue miembro creador del Grupo de Historiadores del Partido Comunista, con Christopher Hill, Rodney Hilton, A. L. Morton, E. P. Thompson, John Saville y Raphael Samuel, entre otros, grupo que en 1952 fundó la revista *Past & Present*.

Sobre el movimiento obrero

En las décadas de 1950 y 1960 se consagró a trabajos sobre el movimiento obrero, en especial en Inglaterra, durante los siglos XVIII y XIX. Muy ricos y, hasta cierto punto, metodológicamente originales. Sus artículos de aquella época fueron reunidos después en varios volúmenes de amplia difusión (Mundos del Trabajo, Trabajadores, Revolucionarios). A la vieja (y no académica) historia del movimiento obrero centrada sobre sus "instituciones" (sindicatos, partidos, líderes, episodios marcantes -huelgas e insurrecciones-) Hobsbawm y otros

historiadores contraponían un nuevo tipo de historia obrera y popular, inspirada en los avances de la historiografía académica, basada en la investigación de fuentes primarias de todo tipo, en la cual las condiciones materiales de vida, las prácticas cotidianas, hábitos, costumbres y cultura ganaban su debido lugar, contribuyendo para una reconstrucción histórica mucho más precisa, no dogmática o hagiográfica (como era típico en la historiografía socialdemócrata-laborista o, peor todavía, estalinista) de la historia de la clase obrera.

El punto máximo de esa nueva historiografía, sin embargo, no fueron los trabajos de Hobsbawm, sino la magna opus de Edward Palmer Thompson, *The Making of the English Working Class*, publicada en 1963. La obra alcanzó difusión mundial en la década siguiente, contribuyendo, de modo involuntario (en especial en América Latina), al ser interpretada unilateralmente, a crear una historiografía obrera despolitizada, basada en una ridícula y cretina contraposición entre "cultura" y "política", franca y estúpidamente reaccionaria, y siempre pálida imitación del modelo metropolitano. Los trabajos paralelos de Hobsbawm, al contrario, se destacan por la constante preocupación política, el señalamiento del enfrentamiento (lucha) de clases en cada aspecto de la vida obrera, y sus consecuencias políticas.

Hobsbawm, por otro lado, amplió considerablemente, en la década de 1960, la investigación histórica de los orígenes y manifestaciones de la rebeldía social contemporánea, ganando enton-



Hobsbawm dejó una obra sin par, que debe ser criticada y superada.

ces su obra una proyección mundial, con trabajos como *Primitive Rebels* (1959) o *Bandits* (1968). En *Primitive Rebels* realizó un relato muy original de las sociedades secretas y las culturas milenaristas del Sur de Europa, retomando la cuestión en *Captain Swing*, un estudio detallado de la protesta rural al inicio del siglo XIX en Inglaterra, en coautoría con George Rudé. En *Banditos*, la síntesis incluyó al "mundo periférico", llegando a afirmaciones casi ingenuas (o exageradas) al atribuir carácter de "rebelión social" a los *brigand* italiani (los mismos que Engels, en polémica con Bakunin, calificaba contemporáneamente de vulgares bandidos) o, como fue recientemente bien puntualizado por Luiz Bernardo Pericás, a los *cangaceiros* brasileños (que Hobsbawm llegó casi a asimilar a la rebelión de los "tenientes"). Simultáneamente, *Labouring Men* apareció en 1964 (*Worlds of Labour*, otra compilación, sería publicado en 1984) y, sobre todo, su primer gran trabajo de síntesis histórica mundial, *Industry and Empire*, fue publicado en 1968.

Esa obra abrió el camino para el gran trabajo de síntesis de la historia contemporánea que hizo a Hobsbawm mundialmente famoso, y lectura obligatoria desde la década de 1970: los libros *La era de la revolución* (1789-1848), *La era del capital* (1848-1875), *La era de los imperios* (1875-1914) y *La era de los extremos* (1914-1991). Para el muy conservador (por no decir derechista) historiador inglés Niall Ferguson, esos libros son "el mejor punto de partida para cualquier persona que desee comenzar a estudiar la historia moderna". ¿Cómo conciliar esa afirmación con el carácter su-

puestamente marxista de esas obras? En el obituario redactado por Martin Kettle y Dorothy Wedderburn, en *The Guardian*, se lee: "En los últimos años, era el historiador británico más respetado de cualquier tipo, reconocido (si no aprobado) tanto por la izquierda como por la derecha".

La "cuatrilogía"

La "cuatrilogía" de Hobsbawm es un *tour de force* sin paralelos en la historiografía contemporánea, marxista o no. La agenda de la obra, su periodización del capitalismo, es claramente de inspiración marxista: la victoria, estabilización, expansión mundial y, finalmente, decadencia del capitalismo, ocupando cada uno un volumen. La obra, sin embargo, no es una "vulgata" marxista (de ahí, entre otras virtudes, su gran éxito), sino, como el propio Hobsbawm definió, *haute vulgarisation*. Hobsbawm partió de las tesis del materialismo histórico (que dominaba amplia y sofisticadamente, como lo demuestra, por ejemplo, su edición e introducción a los escritos de Marx sobre las sociedades precapitalistas) para confrontarlas e iluminarlas a la luz de todos los avances y trabajos recientes de la historiografía académica (los cuatro volúmenes son totalmente basados en fuentes secundarias), construyendo un relato sintético magistral, de una erudición sin precedentes en relación con los períodos considerados, y de magnífica fluidez lógica y literaria.

Nunca el "marxismo académico" o la síntesis histórica contemporánea alcanzaron ese nivel; (...) Hobsbawm continuó escribiendo (mucho) y corresponde mencionar su coordinación de la monumental Historia del Mar-

AGENDA DE ACTIVIDADES

Viernes 12, 17 hs

Charla-debate: "El juicio por Mariano Ferreyra".

Habla José Correa. Itapirú 381, barrio Eva Perón, Lanús Oeste.

Habla: Lisandro Martínez. Lebhenson 560, Avellaneda.

Viernes 12, 17 hs

Curso de Formación: ¿Qué es el Partido Obrero?

Pedro Díaz 1230, Hurlingham

Sábado 13, 11 hs

Plenario mensual de Tribuna Docente. Cámpora 2156, Merlo (Norte)

Sábado 13, 15 hs

Charla-debate: "El juicio por Mariano Ferreyra". Habla: Rubén Ruiz. Alem y Huergo, Avellaneda

Sábado 13, 17 hs

Inauguración Centro de Formación Laboral y Cultural Mariano Ferreyra. Icalma y Rodney, Villa Unión, La Matanza.

Sábado 13, 19 hs

Tertulia literaria (con Domingo De Cristófaro). Olavarría 1620, Villa Madero (La Matanza).

Sábado 13, 19 hs

Presentación del libro "Mariano Ferreyra: un crimen de Estado contra la clase obrera". Con su autor: Lisandro Martínez. Feria del Libro de Moreno

Jueves 11, 20 hs

Los Mileo presentan "Irala, sueño de amor y de conquista".

Casa de la Lectura, Lavalleja 924, CABA.



Sudáfrica: "Es el comienzo de la guerra"



Mineros en lucha. Sudáfrica va camino de una situación prerrevolucionaria.

para la editora del PC italiano, en tiempos de su vínculo privilegiado (y esperanzado) con el efímero "eurocomunismo".

¿Se puede afirmar, entonces, como lo hacen los compañeros de Radical Socialist, que "la debilidad de Hobsbawm fue (sólo) su 'lectura' sobre el siglo XX, la Revolución Rusa y el estalinismo"? En realidad, para dar un brillo académico inédito al marxismo, Hobsbawm pagó también un precio. Al tomar en cuenta la mayor cantidad de interpretaciones posibles para cada fenómeno o proceso, valorizando las virtudes de cada una, Hobsbawm cayó con frecuencia en una suerte de eclecticismo teórico, a veces rayano en el relativismo. Esto es visible incluso en su interpretación de las revoluciones burguesas, o de la "doble revolución" (económica y política, inglesa y francesa) que dieron origen a la era contemporánea (capitalista).

Su interpretación del imperialismo capitalista, por ejemplo, partió de la "gran depresión" económica del último cuarto del siglo XIX, que dio origen a la exportación de capitales, pero concede a ese factor tanto peso como a las cuestiones de prestigio y orgullo nacional (obviamente existentes, e imprescindibles en cualquier análisis) que animaron a las potencias capitalistas en la corrida colonial. Su análisis de las causas "económicas" del imperialismo es, por otro lado, básicamente descriptiva (o sea, no secuenciada lógica y causalmente). Todo esto, y no sólo su fidelidad al estalinismo, tuvo peso en su análisis del capitalismo del siglo XX.

En *La era de los extremos*, su texto consagrado al "corto siglo XX", las limitaciones de Hobsbawm como marxista (y también como historiador) se manifiestan más abiertamente, no solamente en su análisis de la Revolución Rusa y el estalinismo. En el análisis de la Primera Guerra Mundial es concedida preeminencia causal a una diseminación de la "cultura de la violencia", herencia del período precedente. El siglo XX no es el teatro histórico de la decadencia capitalista sino, en consonancia con lo precedente, el siglo de las masacres y los genocidios -ejecutados industrialmente-, lo que aparece separado de la dinámica histórica del capitalismo. Su análisis de la crisis de 1929 y la depresión de la década de 1930 mezcla todas las interpretaciones ya realizadas, sin decidirse por ninguna (ni supera a ninguna de ellas).

La "victoria capitalista"

Los acontecimientos de 1989-1991, que concluyeron con el fin de la Unión Soviética, y según Hobsbawm cierran el "corto siglo XX", fueron interpretados por él como el fin del socialismo (o del comunismo) -o sea, la victoria (histórica) del capitalismo. Y se preguntó: ¿qué sobró para los vencidos? En textos poco posteriores, incluyendo un *Manifiesto por la Historia* (obviamente contrapuesto a las tesis del "fin de la Historia" de Fukuyama y otros plumíferos de menor valía que desfilaron durante el carnaval intelectual "neoliberal") Hobsbawm concluyó reivindicando la

tradición iluminista y adscribiendo el marxismo (o lo que de él sobrara) a esa tradición, como una especie de "avatar radical" de ella. Ya nada había de marxismo, en sentido estricto, en todo esto, sino una vaga simpatía moral por los combates emprendidos otrora en su nombre.

Era más que una manifestación tardía. Hobsbawm nunca abrazó el anticomunismo, pero sí se definió claramente como ex comunista, "por lealtad a una gran causa, por lealtad con todos los que por ella sacrificaron la propia vida, amigos y compañeros muertos, que sufrieron cárcel y torturas, tanto en los regímenes comunistas como en los capitalistas. ¿Me arrepiento? No. Sé perfectamente que la causa que abracé demostró que no funciona. Tal vez no hubiera debido abrazarla. Pero, por otro lado, si los hombres no nutren el ideal de un mundo mejor, pierden algo. Me parece que la humanidad no podría funcionar sin las grandes esperanzas, sin las pasiones absolutas". Proponer una (falsa) ilusión podría, tal vez, alimentar una actitud o revuelta individual, pero no sería, con certeza, un medio para reconstruir un movimiento histórico.

Hobsbawm, felizmente, vivió lo suficiente como para ver la explosión y el desarrollo de una nueva crisis histórica y mundial del capitalismo en la primera década del siglo XXI, que si no lo llevó a corregir sus afirmaciones precedentes, sí lo condujo a proponer una nueva vigencia del marxismo, aunque de modo no claramente definido, y sin superar las limitaciones ya enunciadas: "El socialismo ha fracasado. Ahora el capitalismo entra en quiebra. ¿Qué viene ahora, entonces?", se preguntó. No tuvo tiempo, o fuerza, suficientes para buscar una respuesta.

Pocas mentes del siglo XX hubieran merecido, como la suya, vivir más de cien años. Hobsbawm dejó una obra sin par, que debe ser criticada y superada -por historiadores, ciertamente, por direcciones políticas y culturales a la altura de las tareas de la nueva etapa histórica, por las centenas de miles de jóvenes que lo leen en todo el mundo, por el movimiento real y consciente de crítica radical e incansante de lo real.

Osvaldo Coggiola

1. "Tendió a presentar una apología objetivista, con el esencial argumento de que incluso si el poder lo hubiera tomado alguien menos despiadado que Stalin, las circunstancias hubieran resultado en una similar violencia en gran escala, realizada en función de los intereses de la construcción socialista. Esto involucra, en primer lugar, la evaluación de que las revoluciones europeas estaban destinadas a fracasar. En segundo lugar, significaba no ver al estalinismo como un sistema de gobierno burocrático -la dominación de una capa social burocrática que había usurpado el poder-, sino como ciertos rasgos personales de Stalin".

Anglo American Platinum -Amplats- ha anunciado el despido de 12.000 mineros en respuesta a la huelga iniciada hace casi un mes por un salario de 16.000 rands (1.900 dólares). El despido afecta a una quinta parte de su fuerza de trabajo y casi al 50% de los 28.000 en huelga. La empresa declaró que la huelga había obligado a cerrar varios pozos, situados en las inmediaciones de la mina de platino de Lonmin, en Marikana donde los mineros vienen de obtener una victoria, luego del asesinato de 40 trabajadores. Amplats confirmó que la huelga en sus minas llega al 80% y que se extiende a otras instalaciones de la compañía, el mayor productor mundial de platino.

Para el gobierno y la burocracia sindical, cuyos matones han hostilizado y atacado a los trabajadores en lucha, la huelga es "no autorizada" (!). Las huelgas se han extendido al transporte y a una planta de montaje de automóviles (www.telesur.net, 5/10). Se estima que los trabajadores en huelga son 100.000 (*Financial Times*, 6/10). Anglo Gold Ashanti, el tercer mayor productor de oro en el mundo, tiene a 24 de sus 35.000 mineros en huelga. Se han sumado, además, los trabajadores de Gold Fields e incluso explotaciones menores, como es el caso de la mina Ezulwini, de Gold One International.

La respuesta patronal (despidos en masa, el asesinato de cinco trabajadores -uno de ellos, delegado sindical, baleado a quemarropa- y el cerco policial y burocrático constante contra los mineros) es la culminación de un amplio debate en la clase pa-

tronal a nivel internacional. Desde las páginas de *Financial Times*, diversos representantes de la industria han insistido en la necesidad de impedir el "efecto contagio" que previeron luego de la victoria obrera en Lommin, al cual han caracterizado como amenazante para la continuidad de la minería en Sudáfrica.

El mismo día 5, cuando se anunciaron las cesantías en Amplats, fueron incendiados tres vehículos junto a un pozo de una de las minas y esa misma noche un dirigente local del sindicato oficial (NUM) fue abatido en su casa, en la ciudad de Marikana. Los despidos en Amplats fueron caracterizados por un ejecutivo de otro grupo como un paso de "alto riesgo", que "ha abierto un camino que quizás todos deberíamos seguir. Estamos siguiendo muy de cerca lo que Amplats está haciendo" (*Financial Times*, 6/10).

Zwelinzima Vavi, secretario general de Cosatu, la central obrera integrada al gobierno nacionalista del Congreso Nacional Africano (CNA), ha caracterizado a la ofensiva patronal como "un gran error" que ahora amenaza "los fundamentos del sistema de relaciones industriales en el país" (*Sapa y Reuters*, 2/10), luego de una reunión con la cámara de empresarios mineros para discutir qué hacer frente a la oleada de huelgas masivas. "Las personas que deben asumir toda la culpa de las huelgas salvajes actuales son los dueños de las minas... ellos crearon este caos", dijo Vavi. La denuncia procura ocultar la responsabilidad de la burocracia sindical en la ofensiva patronal, cuya inmi-

nencia el burócrata conocía de primera mano.

Vavi 'reprocha' a la patronal haber roto los acuerdos salariales oficiales firmados entre los pulpos mineros y la burocracia del sindicato de los mineros.

Los empresarios se niegan ahora a recibir los reclamos de los trabajadores en huelga. Las huelgas han desarrollado nuevas organizaciones sindicales. En Sudáfrica se discute abiertamente la necesidad de nacionalizar la industria minera.

Las huelgas en Sudáfrica han descubierto el velo sobre lo que el nacionalismo burgués negro organizado en el Congreso Nacional Africano presentó como una "revolución en paz" luego del fin del apartheid. El proletariado minero es el mejor pago en un país en el que el 50% de la población laboral activa gana menos de 350 dólares; y 15 millones, sobre un total de 45, viven de una miseria minera y el 80% de la tierra están en manos de los viejos y los nuevos pulpos.

El CNA "debe resolver la cuestión de la nacionalización (de la minería) a la brevedad posible. La incertidumbre (en desatarla) sólo jugará a favor de los políticos populistas" (*Financial Times*, 21/8). La advertencia puede resultar tardía: Sudáfrica va camino de una situación prerrevolucionaria, y la irrupción de la clase obrera coloca en la agenda política, con más fuerza que nunca, la necesidad de nacionalizar la minería en forma integral y expropiar las tierras de los Boers.

Christian Rath



Internacionales

UN CUARTO MANDATO PARA CHAVEZ

La conclusión principal que emerge de la victoria, por once puntos de diferencia, en las elecciones del domingo pasado, es que Chávez mostró que conserva su blindaje frente a la desorganización económica por la que atraviesa Venezuela, los índices enormes de delitos y la desvalorización de los salarios de los trabajadores de la gran industria y servicios. La campaña internacional de sus adversarios para perforar la fortaleza de Chávez en la gran masa empobrecida no tuvo efecto: el cabeza a cabeza en los resultados, que anunciaron hasta último momento todas las usinas de comunicación del universo, acabó en el ridículo cuando se abrieron las urnas. Si bien Chávez vio reducido su apoyo en siete puntos porcentuales en relación con las presidenciales de 2006, la concurrencia masiva de votantes compensó esa disminución en el número absoluto de los votos. Chávez dio vuelta los resultados, en relación con las parlamentarias de 2010, en dos estados claves como Miranda y Zulia, y solamente perdió en los occidentales Táchira y Mérida.

Por más que Capriles contrató el asesoramiento de estudios vinculados con el gobierno brasileño, lo que se tradujo en un lenguaje 'social' y a favor de la "unión nacional", la campaña demostró que la divergencia básica entre los dos campos enfrentados sigue como en el primer momento. En su programa de gobierno, Capriles declaró que pondría a PDVSA a producir petróleo y abandonar "la cría de pollos o la construcción de viviendas sociales", que es el núcleo de la asistencia social con la que el chavismo pretende defender "la redistribución de los ingresos". PDVSA representa la mitad del producto interno de Venezuela y el 95% de sus exportaciones y divisas. El planteo opositor mantiene el objetivo fundamental de



Festejos de en las calles de Caracas. Las contradicciones del 'modelo' bolivariano y el avance de la crisis mundial podrían minar a corto plazo la gobernabilidad del país, es necesaria una energética diferenciación socialista respecto del nacionalismo.

la derecha, de internacionalizar a PDVSA y convertir a sus actividades en objeto de beneficio de los fondos financieros internacionales. Chávez desplegó una propaganda enorme para destacar esta diferencia, y hasta se empeñó en una crítica detallada del programa de Capriles.

En honor a la verdad, Chávez inició su gestión, en 1999, con un programa similar al de sus adversarios, con la llamada "apertura petrolera" y un programa de "estabilidad" que podía provocar la envidia del más pintado de los 'neoliberales'. Pero dio luego un giro radical cuando el precio del barril pasó de 8 a 100 dólares y cuando la movilización popular que derrotó el golpe de abril de 2002 creó un nuevo mar-

co histórico de gobierno. La "redistribución de los ingresos", que elogia incluso el Banco Mundial, cuando apunta a la menor desigualdad que hay en Venezuela respecto del resto de América Latina; esa "redistribución de ingresos" no ha modificado la estructura de clases de Venezuela ni ha hecho avanzar la industrialización del país que, en realidad, ha retrocedido. Tres semanas antes de los comicios, Chávez convocó a la misma derecha (textualmente) a votar por él, para evitar la guerra de clases y poder conservar sus privilegios.

Bloqueo político

La otra conclusión de fondo de las elecciones venezolanas es el agudo bloqueo político en que se encuentran las masas. No solamente porque el voto a Chávez implica, hasta cierto punto, 'más de lo mismo' (desorganización económica, inflación, delitos, empobrecimiento). Una grandísima parte de la clase obrera y del movimiento sindical, que enfrenta la regimentación del gobierno y el congelamiento y manipulación de las convenciones de trabajo, votó en masa por la derecha, en función de su discurso 'democrático'. Impera la división y por sobre todo la desorientación.

Se está pagando el precio del larguísimo período de seguidismo de la izquierda y el sindicalismo combativo al chavismo. Esta situación es muy pedagógica para comprender la situación en Argentina, donde el Partido Obrero ha llevado adelante una empecinada diferenciación política del kirchnerismo y lo-

braría, en caso de ganar las elecciones, a un general en actividad como ministro de Defensa. Fue el ejército -más precisamente, la brigada de paracaidistas- el que zanjó la crisis provocada por el golpe de Estado de abril de 2002. Desde entonces, el chavismo homogeneizó la cúpula militar, pero es menos claro el impacto que podría estar teniendo la desorganización económica en los escalones inferiores de las fuerzas armadas.

Estabilidad política

La victoria de Chávez no hizo fruncir el ceño al establishment capitalista internacional. Y con razón. A partir del ingreso de Venezuela al grupo de países que colaborará con las negociaciones de paz entre el gobierno de Colombia y las Farc, el gobierno de Chávez se ha convertido en una pieza de estabilidad política para el conjunto de intereses capitalistas que operan en la región. Lo mismo vale para su ingreso al Mercosur, que somete a Venezuela a reglas capitalistas inconfundibles. Los conflictos internacionales en los que está involucrado el gobierno de Chávez no dependen de lo que ocurra en Venezuela sino de una vasta negociación internacional, que involucra a China y Rusia, y que tiene dividido al establishment norteamericano.

Las contradicciones del 'modelo' bolivariano y el avance de la crisis mundial, podrían minar a corto plazo la gobernabilidad del país. PDVSA se encuentra en situación de semi-quiebra: uno, como consecuencia de una deuda externa creciente; dos, por un déficit operativo debido al desfase del tipo de cambio, que deberá llevar a una nueva devaluación de la moneda nacional. Esta situación podría verse fuertemente afectada por el desarrollo, por ejemplo, de la crisis en China, gran demandante de petróleo, y del ingreso de Irak como oferente al mercado petrolero mundial; de un modo general, pareciera que las mineras y combustibles estarían enfrentando un nuevo ciclo bajista.

El estudio de la experiencia venezolana refuerza la conclusión que señala la necesidad imperiosa de una energética diferenciación socialista respecto del nacionalismo y por la emancipación de la tutela política de este nacionalismo sobre la clase obrera y los explotados. La preeminencia del nacionalismo, en la medida en que bloquea la intervención independiente de las masas, empuja a muchos sectores de ellas, en circunstancias económicas desesperantes, a la derecha. La tarea de la izquierda revolucionaria es desarrollar y potenciar la tendencia de los explotados a una acción histórica independiente.

Jorge Altamira

No fue
un martes
negro más

Las perspectivas socialistas
de la bancarrota capitalista

Adquiéralo en Ayacucho 448 y en las mejores librerías